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Е: Все хозяйства закончили Все хозяйства закончили 
сев своевременно и с хо-сев своевременно и с хо-
рошим качествомрошим качеством

Стр.2Стр.2

400 детей отдохнут в июне 400 детей отдохнут в июне 
в двенадцати лагерях в двенадцати лагерях 
дневного типа                   дневного типа                   
                                              Стр. 5                                              Стр. 5

О пользе и вреде божьих О пользе и вреде божьих 
коровок, муравьев коровок, муравьев 
и бабочек...     и бабочек...     
                                               Стр.8                                               Стр.8

15 июня 1858 года — Импе-15 июня 1858 года — Импе-
ратор Александр II в Вер-ратор Александр II в Вер-
ховском удельном приказе                 ховском удельном приказе                 
                                             Стр.13                                             Стр.13

12 июня — День России

Владимир Путин наградил губернатора Вологодской области 
Олега Кувшинникова орденом Почета 

Орден Почета — 
из рук Президента

Уважаемые вологжане! Поздравляю 
с важнейшим государственным празд-
ником – Днем России. 
Сегодня, в условиях нарастающих 

внешних угроз суверенитету нашей 
страны, информационных атак из-за 
рубежа на наши ценности и идеалы, 
на нашу историю, этот праздник при-
обретает особенный смысл. 
Российской государственности 

более тысячи лет. В нашей исто-
рии были разные периоды и разные 
формы государственного устройст-
ва. Но наша страна всегда проводила 
независимую внешнюю и внутреннюю 
политику, служила надежной защитой 
для всех населявших ее народов. 
Именно это, на мой взгляд, является 

главным смыслом принятой 12 июня 
1990 года Декларации о государст-
венном суверенитете России. И наша 
общая задача – сохранить и укрепить 
этот суверенитет, передать наше 
государство следующим поколениям 
еще более сильным и независимым. 
Уверен, это в наших силах. 
С праздником, дорогие вологжане! С 

Днем России! Счастья, здоровья, мир-
ного неба над головой!

 Губернатор  области
О.А.Кувшинников

Дорогие верховажане! День 12 июня 
1990 года входит в ряд важнейших 
исторических событий как точка 
отсчета современного этапа россий-
ской государственности. На пути к 
становлению сильного государства 
Россия прошла многовековой путь. 
Независимость нашей страны — 
результат великого труда и великих 
потерь ее граждан, которые отстаи-
вали интересы государства и в Смут-
ные времена, и в борьбе с нашествием 
Наполеона, и в страшных войнах XX 
века. Память и уважение к ним и сегод-
ня объединяют нас, граждан России.
День России празднуют те, кому 

дороги и понятны наши общие цен-
ности: гордость за страну, жела-
ние трудиться для ее процветания, 
любовь к своей земле, семье, родным. 
Потому что мы, наш дом, наши дети 
— это и есть Россия.
Желаем вам здоровья, успехов и бла-

гополучия! Любви к своей Родине, Веры 
в себя и Надежды на лучшее будущее 
своей страны. С праздником, земляки, 
с Днем России!

Глава Верховажского муници-
пального района Г.С.Непомилуев
Председатель Представительно-

го Собрания В.Н.Полежаев

Указом Президента Российской 
Федерации губернатор Вологод-
чины  награжден орденом Почета 
за достигнутые трудовые успе-
хи и многолетнюю добросовест-
ную работу. 

- Мне бы хотелось поблаго-
дарить в первую очередь Пре-
зидента Российской Федера-
ции Владимира Владимировича 
Путина за столь высокую оценку 
моей работы. Но эта награда — 
не только мое достижение. Это 
достижение всех вологжан, моей 
команды и, конечно же, моих род-
ных и близких, — подчеркнул 
Олег Кувшинников. — Вручение 
Ордена Почета – это оценка руко-
водством страны нашего обще-
го труда на благо Вологодской 
области и России. Это свидетель-
ство признания нашего вклада в 
развитие региона, результат того, 
что мы движемся в правильном 
направлении.

Стальная 
закалка
Изучая рабочий график губернато-

ра Олега Кувшинникова, порой удив-
ляешься, как он все успевает и откуда 
берет силы. Даже его коллеги, кото-
рые работают с Кувшинниковым не 
один год, признаются, что не переста-
ют удивляться его динамике и закалке.

«Во время командировок в Москву 
за два-три совещания мы выжаты, как 
лимон, а он уже с другим профильным 
замом на другом совещании. Всегда 
свеж. Всегда подтянут», - рассказыва-
ет в книге «Олег Кувшинников: Толь-
ко вперед!» его соратник, заместитель 
главы региона Николай Гуслинский.
В таком ритме Олег Александрович 

живет уже лет сорок. Закалять свой 
характер он начал еще в школе. Учил-
ся в первом в Череповце спортивном 
классе: ребята совмещали с учебой 
занятия в хоккейной секции. С утра - 
тренировки, потом уроки, домашние 
задания, а еще постоянные турниры 
и выезды в другие города на соревно-
вания. Такой ритм выдержит не каж-
дый парень. Кувшинников выдержал. 
И выдерживает до сих пор.
Удивительно, но за столько лет он 

не потерял интереса ни к учебе, ни к 
спорту. А учиться приходилось практи-
чески каждый день. Сначала в сорто-

Награждения

прокатном цехе, куда Олег Кувшинни-
ков пришел сразу после армии. Начал 
вальцовщиком стана «250» сортопро-
катного цеха, в котором прошел все 
ступени производственного роста. Воз-
главил цех в непростое время, когда он 
балансировал на грани закрытия. Для 
Кувшинникова это был первый опыт 
антикризисного управления. Занима-
ясь и текущими вопросами, и разви-
тием стратегии производства, Олег 
Александрович за два года вывел цех 
в лидеры.
Однако насладиться результатом 

и почивать на лаврах ему не дали. 
Молодого, успешного, перспективно-
го руководителя заметили и перевели 
в листопрокатный цех № 1, который 
на тот момент испытывал серьезные 
трудности.

«Предложение было неожиданным. 
ЛПЦ-1 - один из основных в ОАО 
«Северсталь» - является головной 
болью для руководства предприятия. 
Цех сложный, работает нестабильно.
Требуется вывести его на новый 

виток,  как по качеству, так и по про-
изводительности», - говорил Олег 

Кувшинников в газете «Череповецкий 
металлург» в феврале 2002 года.
Всего за два года Кувшинников 

собрал команду единомышленников, 
обеспечил производственный рост. 
Уже по итогам 2003 года ЛПЦ-1 был 
признан лучшим подразделением ОАО 
«Северсталь».
Интересно, что за период работы на 

«Северстали» Олег Кувшинников два-
жды становился лауреатом премии 
имени академика Бардина, является 
автором 11 изобретений. За достиг-
нутые успехи фамилия Кувшиннико-
ва была занесена на заводскую Доску 
Почета. За заслуги перед компанией 
«Северсталь» Президент РФ подписал 
Указ о награждении Олега Кувшинни-
кова медалью ордена «За заслуги 
перед Отечеством» II степени.
В это же время, в 2002 году, он был 

избран в городскую Думу Череповца, 
где возглавил комиссию по городско-
му хозяйству. Возможно, именно это 
решение во многом определило его 
будущее.

(Окончание на стр. 3)
СЛЕДУЮЩИЙ НОМЕР «ВВ» 
ВЫЙДЕТ 17 ИЮНЯ.
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«Все у них 
нормально…»
В Чушевицком сельском 

поселении проживают пять 
семей из Украины,  покинув-
ших свою страну из-за воен-
ных действий. 
Все они уже обосновались 

и устраивают быт: получили 
жилье, приобрели необходи-
мую бытовую технику (телеви-
зор, холодильник), весной поса-
дили картошку и другие овощи. 
Мужчины работают в ООО АПК 
«Чушевицы», двое детей ходят 
в школу, младшие находятся 
под присмотром мам. 

«Все у них нормально, - гово-
рит глава Чушевицкого сельско-
го поселения Н.Н.Тесакова, 
- гости с местными жителями 
нашли общий язык, а в сель-
скую администрацию обраща-
лись только по поводу обес-
печения их дровами, посколь-
ку переехали семьи к нам уже 
глубокой осенью…».  

За активную... 
...гражданскую позицию 

получили Благодарственные 
письма за подписью предсе-
дателя Избиркома В. Чуро-
ва три ветерана Чушевицко-
го сельского поселения: К.А. 
Ряполова, А.А. Курганов и 
В.А. Архипов. 
Эти люди демонстрируют 

активную жизненную позицию: 
за свою жизнь они не пропу-
стили ни одних выборов. Каж-
дый раз шли на избиратель-
ные участки, чтобы отдать свой 
голос за достойных кандидатов.

Двухмесячник 
в разгаре
Два дня трудились жите-

ли села Чушевиц и близле-
жащих деревень на благоу-
стройстве местного кладби-
ща. 
Перед праздником Святой 

Троицы навели там чисто-
ту и порядок. Работы по бла-
гоустройству  продолжаются. 
По окончании двухмесячника 
комиссия подведет его итоги. В 
настоящее время идет подкос 
травы. Глава поселения благо-
дарит В.В. Дьячкова, А.В. Куз-
нецова, Чушевицкий комму-
нальный участок за предостав-
ление техники и рабочих. 

О Дне Победы 
и не только

«Жаль, что очень крат-
ко рассказали на страницах 
газеты, - сетует Н.Н. Тесакова, 
- о том, как прошел в нашем 
селе День Победы. 
Такого количества людей ни 

на один праздник еще не соби-
ралось. Впереди колонны «Бес-
смертного полка» шел откры-
тый УАЗ с участниками Вели-
кой Отечественной войны с раз-
вевающимся флагом Победы. 
Такое зрелище пробивало до 
слез. 
Организованно прошел 

праздник деревни Берег. 6 
июня такое же мероприятие 
готовим в деревне Владыкина 
Гора. Работают лагеря отдыха 
для детей, довольны и ребя-
тишки, и родители».       

Нина ЮРЕНСКАЯ

Вести из Чушевиц

- Вячеслав Николаевич, 
какой была нынешняя 
посевная, ее особенности, 
плюсы и минусы?  

- Посевные работы мы 
завершили благополучно и 
уложились в агрономические 
сроки. Господь и погода нам 
благоволили. Начали мы ее, 
как и полагается, с молебна о 
начале доброго дела, отслу-
жил который отец Евгений 
Коротин. Освятили семена. 
Надеюсь, что и урожай будет 
добрым. 
В последних числах мая 

хозяйства посеяли послед-
ние гектары. 4 июня завер-
шил работы ООО АПК «Чуше-
вицы», потому что в этом году 
там  увеличили посевной клин 
в два раза. Если в прошлом 
году сеяли около 500, то нынче 
– 1000 гектаров. 
Плюсы посевной: ежегодно 

улучшаем подготовку почвы за 
счет новых технологий. Напри-
мер, в СПК колхоз «Липки» в 
этом году применили кольча-
то-зубчатый каток, после кото-
рого  семена имеют лучший 
контакт с почвой, и камни заде-
ланы в почву: не будут мешать 
при уборке урожая. Отличная 
подготовка полей в крестьян-
ском хозяйстве А.В.Мызина, 
ООО «Вита» Сергея Стрежне-
ва, в СПК колхоз «Н-Кулое». 
Использовали новую технику 
с завода «Ярославич» в ООО 
«Вага». 

План посевных площадей 
перевыполнили. Посеяли 6136 
гектаров яровых, 125 озимых 
из общего плана 6055 гекта-
ров. Огромный плюс нынешней 
посевной – два хозяйства, СПК 
колхоз «Липки» и крестьянское 
хозяйство А.В.Мызина, еще до 
нового года закупили удобре-
ния, и до начала посевной все 
сельхозпредприятия обеспечи-
ли себя удобрениями  в объ-
еме не менее предыдущего 
года, закупив 605 тонн. В том 
числе и за счет того, что господ-
держка пришла своевременно. 
Хозяйства были обеспечены 

своими семенами урожая 2014 
года, в том числе и семенами 
льна. 
Минусы: налицо пробле-

ма с кадрами механизаторов 
почти во всех хозяйствах. И 
она с каждым годом становит-
ся все острей. Недостаточно 
подсеяли многолетних трав, 
на 4 июня – 1599 гектаров, а 
надо бы в пределах 2500 гек-
таров. Не обошлось в этом году 
без единичных нарушений тру-
довой дисциплины по причине 
пьянки в рабочее время. 

- Ваша оценка работы руко-
водителей, специалистов и 
тех, кто трудился в поле?

- Традиционно очень опера-
тивно велись посевные рабо-
ты в крестьянском хозяйст-
ве А.В.Мызина, ООО «Вита». 
Уверенно шла посевная в СПК 
колхоз «Н-Кулое», несмотря 

Наше интервью

на отсутствие руководителя 
В.В. Астафьева (был на боль-
ничном). Со всеми вопросами 
справилась агроном  Надежда 
Нивина. Как всегда, организо-
ванно, с горячим питанием, 
шли посевные работы в СПК 
колхоз «Липки». Своевремен-
но отсеялись в СПК «Верхова-
жский». Отмечу усилия руково-
дителя и специалистов ООО 
«Вага». Большие обязательст-
ва на посевную взяли в ООО 
АПК «Чушевицы», но с пла-
нами справились.  При слож-
ной кадровой проблеме в срок 
завершили посевную в ООО 
«Искра». Как всегда, без лиш-
него шума, трудились в ООО 
«Колос». Несмотря на отсут-
ствие в хозяйстве механизато-
ров, отсеялись в ООО «Роди-
на» и в крестьянском хозяйст-
ве В.Н.Акиньхова. 

- Как наш район по органи-
зации посевной выглядит на 
фоне области?

- В областной сводке мы 
занимаем седьмое место, это 
хороший показатель. Он гово-
рит о том, что мы сильны кре-
стьянскими традициями. Осо-
бенно хочется отметить стой-

кость руководителей сельхоз-
предприятий, и, конечно же, 
агрономов и механизаторов. 
Ведь,  несмотря на рост цен 
на запасные части, они смо-
гли подготовить всю посев-
ную технику к работе так, что 
она выслужила без больших 
поломок. Благодарю всех за 
самоотверженный труд. В 
беседах с молодыми механи-
заторами чувствуется, что они 
любят свою землю, крестьянс-
кий труд, а, значит, у верхова-
жской земли есть будущее. И 
это главное!

- Спасибо, Вячеслав Нико-
лаевич, за беседу. Многие 
наши читатели по публи-
кациям в районной газе-
те следили за тем, как шли 
весенне-полевые работы в 
хозяйствах района. Впере-
ди – кормозаготовительная 
кампания, не менее ответ-
ственная. Пожелаем Вам и 
сельским труженикам прове-
сти ее так же организованно, 
как и посевную.

- Спасибо за добрые поже-
лания. Будем надеяться, что 
Господь не оставит нас.

Нина ЮРЕНСКАЯ 

«У верховажской земли 
есть будущее…»
В районе завершилась одна из самых ответственных 
сельскохозяйственных кампаний – посевная. Ее итоги 
подвел В.Н.Щукин, начальник управления сельского 
хозяйства.

Сев в ООО «Вага»

 14 июня — День работников легкой и текстильной промышленности

«Важский текстиль» (ИП 
Лайпанова Е.Н.) – един-
ственное в нашем районе 
предприятие легкой про-
мышленности – специа-
лизируется на производ-
стве домашнего тексти-
ля из вологодского льна. 
На сегодняшний день оно 
известно не только за пре-
делами района, но и обла-
сти. 1 июня этого года 
«Важский текстиль» отме-
тил свой первый юбилей 
– предприятию исполни-
лось пять лет. 

За это время «Важский тек-
стиль» сумел завоевать сер-
дца покупателей и добиться 
признания в сфере своей дея-
тельности. Участие и победы в 
межрегиональных и междуна-
родных конкурсах и выставках-
продажах только подтвержда-
ют этот факт. Совсем недавно 
коллекция дипломов и грамот 
«Важского текстиля» попол-
нилась новыми наградами. 
29 мая в конкурсе «Всерос-
сийская Марка. Знак качества 
XXI века», который проходил 

в Москве, льняная продукция 
предприятия Елены Лайпано-
вой была награждена тремя 
золотыми знаками: подуш-
ка льняная, (наполнитель 
льняное волокно), коллекция 
льняных полотенец, постель-
ное белье для взрослых  в ком-
плектах и отдельными издели-
ями из льняных и полульняных 
тканей.
Несмотря на кризисные 

Швейному предприятию 1 июня исполнилось 5 лет

«Товары для здоровья» — 
новинка от «Важского тек-
стиля»

Будет жить и развиваться

явления, ряд серьезных про-
блем на ОАО «Вологодский 
текстиль», который на сегод-
ня является основным постав-
щиком сырья, у верховажского 
предприятия много планов на 
будущее – дальнейшее расши-
рение, создание новых рабо-
чих мест, развитие народно-
художественных промыслов. 
Надеемся, что «Важский тек-

стиль» будет жить и развивать-

ся. И в этом большая заслуга 
всех членов команды: руково-
дителя, швей, специалистов, 
которые занимаются продви-
жением продукции. 
Поздравляем весь коллектив 

с праздником, желаем ему здо-
ровья, оптимизма и успехов в 
будущем!

Подготовила 
Ольга ГУЛИНА
Фото автора
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 Добиваться 
результата
В июне 2006 года на одном 

из заседаний гордумы главным 
архитектором города Алексан-
дром Евсеевым был представ-
лен генплан развития Черепов-
ца. Услышанным Кувшинников 
остался крайне недоволен.

«Все знают, что надо расши-
рять мост через Ягорбу, он дер-
жит весь город, как петля, удав-
ка. Я, депутат, задаю вопрос: 
когда? Ответа нет. Всем ясно, 
что нужна реконструкция Кра-
сноармейской площади. Когда? 
Опять нет ответа…» - опубли-
ковала его комментарий город-
ская газета «Речь».
Любопытно, что ответил на 

эти вопросы сам Кувшинни-
ков, после того как был избран 
мэром Череповца, - добился 
от областных властей выде-
ления средств на реконструк-
цию Ягорбского моста, нашел 
в бюджете города средства на 
реконструкцию Красноармей-
ской площади.
Олег Кувшинников неодно-

кратно говорил, что не может 
работать просто по должност-
ной инструкции. За каждым 
действием должен быть виден 
конкретный результат. Причем 
виден не только ему, но и людям 
- работникам цеха, жителям 
города, вологжанам.
Впрочем, первые перемены 

жители Череповца почувст-
вовали еще до того, как Олег 
Александрович стал мэром. В 
2004 году его назначили дирек-
тором социально-бытового 
комплекса ЧерМК ОАО «Север-
сталь», который в те годы во 
многом определял социаль-
но-культурное развитие горо-
да металлургов.
Именно при Кувшинникове 

вводится Дворец спорта «Юби-
лейный», строится вторая кры-
тая хоккейная арена. Стартуют 
две новые масштабные про-
граммы - «Здоровье Северста-
ли» и «Дорога к дому». Благо-
даря первой удается переосна-
стить медсанчасть «Северста-
ли» (услугами этого учреждения 
пользуются не только работ-
ники предприятия, но и другие 
жители города), благодаря вто-
рой - устроить детей в семьи 
и резко сократить количество 
детских домов в городе. 
Кувшинников с блеском про-

вел корпоративный праздник 
50-летия со дня основания 
металлургического комбината, 
который надолго запомнили все 
череповчане. 
В феврале 2006 года Олег 

Кувшинников в Государствен-
ном Кремлевском Дворце при-
нимает награду: ОАО «Север-
сталь» по итогам Всероссий-
ского конкурса «Российская 
организация высокой социаль-
ной эффективности» получает 
диплом в номинации «Реали-
зация социальных проектов».
При Кувшинникове на 

«Северстали» стартует корпо-
ративная жилищная програм-
ма. Кроме того, что для работ-

ников предприятий по доступ-
ной цене строятся дома, дирек-
тор СБК добивается и удобной 
планировки в новых жилых 
кварталах: во дворах находит-
ся место и для игровых площа-
док, и для парковки автомоби-
лей. Позже, когда Олег Алек-
сандрович возглавит город, он 
вообще запретит строить дво-
ровые проезды шириной мень-
ше восьми метров. Ждать этого 
остается не так долго.

Город лидеров
В ноябре 2006 года мэр Чере-

повца Михаил Ставровский при-
нимает решение уйти в отстав-
ку. По предложению Михаила 
Сергеевича, Кувшинников зани-
мает пост первого заместителя, 
а уже 1 декабря он вступает в 
должность исполняющего обя-
занности мэра города метал-
лургов. С этого дня начинают-
ся первые шаги к реализации 
стратегии «Череповец - город 
лидеров!», предложенной 
самим Олегом Кувшинниковым.
В первую же неделю новый 

мэр перестроил рабочий гра-
фик мэрии, введя каждоднев-
ные оперативки для замести-
телей, завел дневник. «В этот 
дневник я записываю проблем-
ные, болевые точки города. И 
моя задача - сделать так, чтобы 
жители города о них больше 
никогда не услышали», - поя-
снил тогда Олег Александро-
вич.
В марте прошли выборы, на 

которых Кувшинников одер-
жал уверенную победу. А затем 
началось… Началось то, чего 
череповчане так ждали. Кув-
шинников создает в мэрии 
рабочую группу по транспор-
тной логистике, которая выра-
батывает предложения по 
реконструкции перекрестков, 
расшивке «узких» мест. Ремон-
ты начинаются один за другим. 
Город ставит новые светофоры 
и запускает по основным маги-
стралям «зеленую волну».
Кувшинников лично проверя-

ет каждый объект. И везде тре-
бует от строителей ускориться. 
Приехав на привокзальную пло-
щадь, новый мэр останавлива-
ет работы по реконструкции и 
отправляет проект на доработ-
ку, поскольку тот, что был, не 
решал проблему транспортной 
развязки у двух вокзалов. Вско-
ре и автомобилисты, и пользо-
ватели общественного тран-
спорта забывают о пробках 
возле вокзала.
Позже, с реконструкцией 

моста через Ягорбу, Красноар-
мейской площади и проспек-
та Победы возле улицы Пер-
вомайской, о больших проб-
ках забывают и жители Заре-
чья. Остаются заторы только на 
Октябрьском мосту. Олег Кув-
шинников заявляет о необхо-
димости строительства второ-
го моста через Шексну и иници-
ирует первый этап — предпро-
ектную проработку. Курировать 
этот проект Кувшинников про-
должает и сегодня, настойчи-
во требуя в Москве выделе-

ния средств на строительство 
моста из федерального бюд-
жета. На документе уже стоят 
визы Президента Путина и пре-
мьер-министра Медведева.
Вместе с дорогами начина-

ется и реконструкция десят-
ков дворов. При Кувшиннико-
ве в Череповце строятся новое 
пожарное депо, новая насосная 
станция, детская и взрослая 
поликлиника на улице Труда, 
при поддержке жителей горо-
да и компании «ФосАгро» воз-
водится новый храм.
Особое внимание мэр уделя-

ет развитию городских террито-
рий отдыха. В Череповце появ-
ляются уютные скверы, обнов-
ляются парки.

Кризис - время 
возможностей
Разумеется, все эти переме-

ны осуществляются вместе с 
обновленной командой, кото-
рая вскоре столкнулась с про-
блемами: мировой финансо-
во-экономический кризис ста-
вит глобальные вызовы перед 
властями Череповца. Сокра-
щения людей на предприяти-
ях в городе с моноструктурной 
экономикой грозили серьезны-
ми социально-экономическими 
взрывами.
В этой ситуации под руковод-

ством Кувшинникова создается 
антикризисный штаб. Власти в 
срочном порядке разрабаты-
вают программы по диверси-
фикации экономики, созданию 
временных рабочих мест, под-
держке предпринимательства. 
В результате Череповец про-
ходит пик кризиса с минималь-
ными потерями и даже в усло-
виях жесткого дефицита бюд-
жета продолжает развивать 
социальную инфраструктуру. 
Антикризисная программа горо-
да Череповца признана Пра-
вительством России одной из 
самых эффективных в стране.
Кувшинников подчеркива-

ет: «Кризис - не стагнация, это 
время новых возможностей». И 
доказывает слова делом: город 
все меньше зависит от одного 
предприятия, растет количест-
во объектов малого и среднего 
бизнеса, за счет которого в том 
числе начинает формировать-
ся бюджет.

Новый 
поворот
Но впереди Олега Кувшинни-

кова ждет новое испытание. В 
декабре 2011 года, после выбо-
ров в Госдуму и Законодатель-
ное Собрание области, губер-
натор Вячеслав Позгалев под-
ает в отставку. Кувшинников 
становится его преемником.
Олег Александрович прини-

мает область в тяжелейшем 
состоянии. Уровень государ-
ственного долга, как и уровень 
доверия жителей области к 
власти, вплотную приблизился 
к критической отметке. Необхо-
димы были срочные перемены.
Имея опыт антикризисного 

управления, новый губернатор 
блокирует расходные статьи 
бюджета. Процессы оптимиза-

ции глава региона начинает с 
себя: вдвое сокращает количе-
ство заместителей губернато-
ра, на треть - количество депар-
таментов и управлений, исклю-
чая в региональных ведомствах 
дублирование функций и пол-
номочий.
Олег Кувшинников лично объ-

езжает все районы области, 
вводит в практику новый фор-
мат отчета глав районов, на 
которых присутствуют жители.

«Когда в зале 300-400 чело-
век, обмануть меня невозмож-
но. Если глава говорит, что 
все хорошо, а по рядам идет 
гул, я сразу прерываю доклад-
чика и даю слово людям. Это 
совсем другой формат обще-
ния. Мы открыто и гласно 
обсуждаем проблемы и пер-
спективы района», - заявил 
Олег Кувшинников в интервью 
главным редакторам СМИ по 
итогам года своей работы на 
посту губернатора.

Открытость власти - один из 
главных принципов, который 
лег в основу новой системы 
управления. Проекты «Коман-
да Губернатора: Ваш Выбор!» 
и «Команда Губернатора: Ваша 
оценка!» получили поддержку 
жителей региона, которые уви-
дели готовность власти к диа-
логу, Президента страны Вла-
димира Путина. Вологодскую 
область ставят в пример дру-
гим регионам России.
Перед новой командой ста-

вятся конкретные задачи по 
привлечению федеральных 
денег. За несколько лет Кувшин-
ников добивается от Министер-
ства финансов замены коммер-
ческих кредитов бюджетными, 
что позволило резко сокра-
тить затраты на обслуживание 
госдолга. В 2013 и 2014 годах 
область привлекает по 20 мил-
лиардов федеральных денег! 
Корпорация развития Вологод-
ской области занимается целе-
направленным привлечением 
инвестиций на территории.
За год формируется страте-

гия развития области, которая 
подразумевает кластерный 
подход и программно-целевое 
финансирование. В результате 
уже в 2014 году по объему соб-
ственных доходов область выхо-
дит на докризисный уровень, а 
бюджет 2015 года впервые при-
нимается бездефицитным.
Конечно, в таких условиях 

власти вынуждены были замо-
розить активное строительство 
объектов социальной инфра-
структуры. Но нельзя сказать, 
что оно замерло: за счет целе-
вых федеральных программ и 
в городах, и в районах строят-
ся новые детские сады, реали-
зуется программа расселения 
из ветхого и аварийного жилья.
По итогам 2014 года Воло-

годчина продемонстрировала 
высокий рост индекса промыш-
ленного производства - 105,6% 
(средний по России - 102,3%).
Не экономит бюджет и на 

сельском хозяйстве. По ини-
циативе Олега Кувшиннико-
ва в 2014 году дополнитель-
ные меры поддержки получает 

отрасль молочного животновод-
ства, что позволяет остано-
вить в регионе потери поголо-
вья дойного стада. По валовому 
сбору зерна область впервые 
за последние годы занимает 
второе место в Северо-Запад-
ном федеральном округе.
Кувшинников запускает новую 

реформу местного самоуправ-
ления, ориентированную на 
оптимизацию муниципально-
го устройства. Благодаря объ-
единению поселений на местах 
появляются дополнительные 
сэкономленные средства, кото-
рые направляются на развитие 
и благоустройство территорий.
Область планомерно повы-

шает заработные платы работ-
никам бюджетной сферы в соот-
ветствии с «майскими» указами 
Президента.

Только вместе! 
Только вперед!
Жители Вологодской обла-

сти видят позитивные пере-
мены. Многие связывают с 
новым губернатором надежды 
на улучшение жизни. Олег Кув-
шинников, в свою очередь, ста-
вит три приоритета в своей 
работе — новое качество влас-
ти, новое качество экономики 
и новое качество жизни волог-
жан. И земляки выражают ему 
поддержку. В том числе и на 
выборах, которые проходят в 
сентябре 2014 года.
В период предвыборной кам-

пании рождается слоган «Толь-
ко вместе! Только вперед!». 
Интересно, что придумывают 
его не пиарщики, а сам Олег 
Кувшинников, для которого 
эта фраза - не яркое сочета-
ние слов, а жизненное кредо.
Эти успехи замечают жители 

области и федеральные влас-
ти, Президент России Влади-
мир Путин. И вручение Олегу 
Кувшинникову ордена Почета 
- яркое тому подтверждение. 
Принимая награду от главы госу-
дарства, Олег Александрович 
сказал: «Добиваться резуль-
татов я готов, опираясь на 
поддержку жителей Вологод-
чины, потому что двигаться 
вперед мы сможем, если дви-
гаться будем вместе».

«Я хотел бы выразить слова 
признательности моим роди-
телям, ведь именно они вло-
жили в меня свою любовь, все-
лили в меня уверенность в 
своих силах и в то, что я могу 
достичь всего, если буду рабо-
тать над собой.
Спасибо команде, с кото-

рой я работаю, всем жителям 
Вологодской области, кото-
рые поддерживают наши ини-
циативы и на мнение кото-
рых мы опираемся в приня-
тии решений. Эта награда - 
оценка нашего общего труда 
на благо Вологодской области 
и России. Значит, мы с вами на 
правильном пути. И мы будем 
продолжать движение толь-
ко вместе и только вперед!» 
- подчеркнул губернатор.

Дмитрий ПОГОДИН

Награждения

Окончание, начало на стр.1

Орден Почета — из рук Президента 

Опубликовано в соответствии с Договором на оказание услуг по распространению информационно-аналитических материалов 
о деятельности органов исполнительной государственной власти  Вологодской области.
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Новостройка

Для начала — любопытная 
деталь. Стройка находится 
не только под контролем тех-
надзора, которому это поло-
жено по должности. Доволь-
но живо интересуются ходом 
работ на объекте и будущие 
жильцы дома. Свидетельст-
во чему – хотя бы заданные 
вопросы на «Прямой про-
вод». Стоит отметить, что в 
свое время население пер-
вой двухэтажки, построенной 
в рамках адресной програм-
мы, подобной активности не 
проявляло. 
Вообще-то беспокойство 

людей понять можно: намы-
кавшимся в «аварийках» 
хочется комфорта и уюта. 
Хочется как можно скорее 
«примерить» на себя новую 
квартиру. Так что поставить 
качество строительства под 
общественный контроль было 
с одной стороны и логично. 
Но вмешательство в рабочий 
процесс вряд ли оправдан-
но. Особенно, если «фирма» 
дает гарантию.

 - Главное, чем мы руковод-
ствовались при строительст-
ве дома, так это добротность 
и надежность конструкций, 
— разъясняет позицию влас-
ти начальник отдела имуще-
ственных отношений админи-
страции Верховажского сель-
ского поселения Игорь Пры-
гов. – Если в других районах 
решили идти более легким 
путем и строят дома так назы-
ваемого каркасного типа, то у 
нас здание возведено из бло-
ков «Теплостен». Само назва-
ние говорит за себя. Кстати, 
кроме нас из подобного мате-
риала в области построен 
лишь один дом, в Вологде. 
Специалисты знают, что раз-
ница по техническим харак-
теристикам между каркасны-
ми постройками и домами из 
блоков очень существенная.
Тем более, есть действен-

ная и внушающая оптимизм 
будущим новоселам «стра-
ховка» от вполне возможных 
недоделок. Как предусмо-
трено контрактом, подряд-
чик дает гарантийные обяза-
тельства по устранению выяв-
ленных в первое время после 
ввода здания недочетов. 
Сродни тому, как в магазине 
покупателю дают гарантию на 
определенный срок на прио-
бретаемую вещь. Просчеты 
строителей, что греха таить, 
вероятны, но не обязательны. 
Давать «добро» на пуск ново-
стройки в эксплуатацию пред-

стоит серьезной приемочной 
комиссии в составе специа-
листов различных ведомств. 
Судя по всему, оценивать 
работу будут строго и придир-
чиво. С другой стороны, хоте-
лось, чтобы претензий оказа-
лось как можно меньше.

 
 - Я сам живу в первом доме, 

построенном для переселен-
цев, - рассказывает прораб 
стройки Александр Мылов. 
– «Теплостен» свое назва-
ние полностью оправдывает. 
В любые морозы в помеще-
ниях тепло, а в жару, наобо-
рот, — прохладно. Каркасные 
дома, в сравнении с построен-
ными из блоков в Верховажье, 
просто бараки.
По словам руководителя 

работ, львиная доля строи-
тельных объемов уже выпол-
нена. Если сравнивать с тем, 
что позади, оставшееся кажет-
ся уже мелочью. 
В дом заведены электриче-

ство, газ, завезены, но пока 
не подключены плиты. Уста-
новлены автономные газо-
вые котлы, смонтированы вну-
тренние системы отопления. 
Установлена сантехника в кух-
нях и санузлах, готова кана-
лизация с септиком, обору-
дованная станцией биологи-
ческой очистки сточных вод 
«Топаз». В квартирах завер-
шена оклейка стен обоями, 
постелен линолеум. Встав-
лены пластиковые оконные 
степлопакеты, навешены вну-
тренние и наружные двери. 
Внешне все очень прилич-

но и солидно. Посмотрим, как 
все домовые системы жизнео-
беспечения будут работать на 
практике. 

Единственная окончатель-
но нерешенная проблема – 
водоснабжение. Это не каса-
ется самих сетей. Рассматри-
ваются варианты, из какого 
источника подать воду, чтобы 
она соответствовала нормам 
Роспотребнадзора. Впрочем, 
это забота не подрядчика, а 
местных властей.
Застройщик же сейчас 

ведет бетонирование осно-
вания входных групп в подъ-
ездах, укладывает брусчат-
ку, обустраивает тротуары. 
Готовятся участки под посев 
газонной травы, высажива-
ются кустарники. Кроме того, 
рядом с домом будет зало-
жена кленовая аллея. В ком-
плекс запланированных меро-
приятий по благоустройст-
ву территории входит также 

установка детской площадки 
(ее элементы уже завезены) и 
площадки для отдыха. 

Несколько слов о жилых 
параметрах дома. В здании 
42 квартиры, четыре подъ-
езда. 33 квартиры предназ-
начены для переселенцев из 
четырех подлежащих расселе-
нию верховажских многоквар-
тирных домов. Оставшиеся 
девять отдадут детям-сиротам. 
В новостройке имеются одно-, 
двух-, трех- и четырехкомнат-
ные квартиры. Самая мень-
шая — площадью 27,5 квадрат-
ных метра, самая просторная 
насчитывает 74 «квадрата». 
И еще. По проекту дом не 

имеет подвальных помеще-
ний. Так что рано или поздно 
встанет вопрос о строитель-
стве хозяйственных постро-
ек. Скорее всего, он будет 
решаться после заселения 
здания. Совместно с жильца-
ми архитектор и землеустро-
итель определят земельный 
участок под будущие сараи и 
кладовки.

Следует сказать, что на всех 
стадиях, от заливки фунда-
мента до внутренней отдел-
ки помещений, в строитель-
стве дома принимали учас-
тие верховажане.

Вместо послесловия. 
Добавлю к написанному 

еще один факт, свидетель-
ствующий о близости сдачи 
дома в эксплуатацию. Наи-
более предусмотрительные 
будущие новоселы уже нача-
ли приобретать себе мебель в 
квартиры. Следуя давней тра-
диции: новое жилье – новая 
обстановка. Беда только в 
том, где хранить громоздкие 
покупки до долгожданного 
дня. Можно спрогнозировать, 
что в ближайшие месяцы зака-
зов на кухонные и спальные 
гарнитуры станет больше.

Владимир БАСОВ
Фото Натальи 

СОЛОМАТОВОЙ

На завершающей стадии
Можно уже смело говорить о том, что близится к 
завершению строительство второго дома для пере-
селенцев из аварийного жилья в микрорайоне Коше-
во. По крайней мере, нет практически никаких опа-
сений в неисполнении сроков заключенного с под-
рядчиком контракта. Эта дата наступит уже 31 авгу-
ста. То есть, осталось менее трех месяцев планового 
дня ввода здания в эксплуатацию. 
    Корреспонденты «Верховажского вестника» поста-
рались наглядно представить на страницах газе-
ты нынешнее состояние дел на одном из самых 
важных и масштабных для района объектов 2014-
2015 годов.

Общий вид второго дома для переселенцев из ветхого жилья

Будущая детская площадка

Около дома высаживают кустарники

Внутреннее расположение четырехкомнатной квартиры 



№№44-45 10 июня 2015 года 5 âåñòíèê
bе!.%"=›“*,Lbе!.%"=›“*,L

Пожарная техника готова к тушению возгоранияИ в этом нет никакого преуве-
личения. Получить отпуск 
летом для рядовых слу-

жащих вышеперечисленных 
организаций – проблематич-
но. Не говоря уже о начальст-
ве, которому в пожароопасный 
сезон даже за пределы райо-
на без специального разреше-
ния выезжать не рекомендует-
ся. В любой момент нужно быть 
готовым ко всяческим неприят-
ным неожиданностям. Несмо-
тря на то, что, казалось бы, все 
возможные меры безопасности 
уже приняты.
В конце мая в Верховажье 

прошли ежегодные учения 
по тушению лесных пожа-
ров. Схема налаженная, 
отработанная до мелочей. В 
ней каждый знает свое кон-
кретное место и свои обя-
занности. Поэтому профес-
сионалы и относятся порой 
весьма скептически к пра-
ктике привлечения в слу-
чае чрезвычайных ситуа-
ций помощников со стороны. 
Но это уже другая история. 
Главная цель мероприятия 
– проверить взаимодействие 
всех служб в экстремальной 
ситуации и выявить слабые 
места. И в теории, и на пра-
ктике, что неразрывно свя-
заны между собой. 

Первую часть учений 
вел начальник отдела ГО 
ЧС Александр Кашинцев. 
Он отметил, что основным 
видом ЧС в наших усло-
виях являются пожары, 
дал характеристику сил и 
средств, которые обычно 
задействуют в ликвидации 
последствий случающихся 
«огненных» происшествий. 
В среднем ежегодно в рай-
оне происходит от 30 до 35 
возгораний, жертвами огня 
становятся от одного до 
четырех человек. Наиболее 
распространенные причи-
ны – неисправность и нару-
шения эксплуатации печно-
го отопления, неосторожное 
обращение с огнем, элек-
тротехнические проблемы. 
Наряду с этим периодиче-
ски регистрируются пожары 
из-за детской шалости и гро-
зовых разрядов. 
Если вспомнить минувшую 

весну, то она прошла доста-
точно спокойно. Особенно 
на фоне крайне неблагопо-
лучных апреля-мая 2010-го 
и 2012-го. По крайней мере, 
не фиксировалось массовых 
палов сухой травы, как быва-

ло в прошлые годы. 
Одно из самых серьез-

ных происшествий случи-
лось в Чушевицах, где без 
вмешательства огнеборцев 
к серьезным последствиям 
мог привести непотушенный 
костер. Беспокоят периоди-
ческие возгорания на мусор-
ных свалках, поскольку 
существует опасность пере-
хода огня на лесные наса-
ждения. Кстати, благодаря 
спутниковому наблюдению 
из космоса, возникающие на 
территории района так назы-
ваемые «термоточки» тут же 
фиксируются, определяются 
их координаты и сообщения 
передаются в соответствую-
щие службы. Так что ситуа-
ция не может не вызывать 
тревоги, особенно в свете 
трагических событий в Сиби-
ри и Забайкалье. 
Начальник территори-

ального отдела государст-
венного лесничества Вла-
димир Булганин выразил 
надежду на то, что нынче, 
как и в прошлом году, удаст-
ся сохранить наши леса от 
огня. Благо, готовились к 
сезону серьезно. 
Лесозаготовительные базы 

всех 26 арендаторов уком-
плектованы положенным по 
закону инвентарем. В част-
ности, имеются автоцистер-
ны, 34 мотопомпы, десятки 
воздуходувок, 137 ранце-
вых огнетушителей, не гово-
ря уже о шанцевом инстру-
менте. До 10 июня планиру-
ется в основном завершить 
доведенные планом специ-
альные противопожарные 
мероприятия. 

Что может ждать нас в слу-
чае, если начнут сбывать-
ся наихудшие сценарии в 

отношении погоды, предска-
занные синоптиками? Повы-
шение пожарной опасности до 
четвертого класса неизбежно 
повлечет за собой ограничение 
посещения леса. Независимо 
от того, грибники это будут, 
ягодники, рыболовы или просто 
туристы. Появятся уже подго-
товленные предупредитель-
ные аншлаги и заградительные 
шлагбаумы на въездах в лес. 
   При пятом классе опасности 
более чем вероятна приоста-
новка вообще каких-либо лесо-
заготовительных работ. Арен-
даторов-нарушителей ждут 
солидные штрафы. Специали-
сты уверены: размеры санкций 

способны перевесить затраты 
от потерянной выгоды. Более 
того, в таких форс-мажорных 
обстоятельствах запрещает-
ся ведение вообще всяческой 
лесохозяйственной деятель-
ности. Будем надеяться, до 
такого не дойдет.

По расчетам директора 
лесхоза Александра Шуто-
ва, ежесезонно можно услов-
но выделить три «волны» 
потенциальной опасности. 
В середине весны риск 
лесных возгораний могут 
спровоцировать несанкци-
онированные палы сухой 
травы, в конце июня - сбор-
щики первых дикорастущих 
плодов, и в июле-августе 
– массовые вылазки в лес 
ягодников и грибников, ряды 
которых пополняют отпуск-
ники и приезжие. 
В это время лес наиболее 

уязвим от людской беспеч-
ности и безответственности. 
Ведь главная причина пожа-
ров – «человеческий фак-
тор». Лишь в меньшей сте-
пени в них виновата приро-
да, и то только в нечастные 
периоды грозовой активно-
сти.

Между тем, в Чагодо-
щенском и Череповецком 
районах уже регистрирова-
лись лесные пожары. Прав-
да, благодаря оператив-
ности и четким действиям, 
они были локализованы в 
течение суток. Вот и верхо-
важские лесные пожарные 
на основании многолетне-
го опыта убедились, какую 
огромную роль в успешной 
ликвидации ЧП играет обна-
ружение очага возгорания на 

ранней стадии. В таком слу-
чае вся надежда на мобиль-
ный лесопатрульный ком-
плекс, который имеет все 
необходимое, чтобы пода-
вить огонь в «зародыше», 
«не распустить», по выраже-
нию самих лесников, пожар 
гулять по округе. 
Не зря большая надежда 

возлагается на спутниковый 
мониторинг и авианаблюде-
ние. Как показывает практи-
ка, часто очаги возгораний 
возникают в отдаленных, 
труднодоступных местах, в 
районах старых вырубок. 
Если «передовое звено» 

пожарной охраны не суме-
ло локализовать пожар, в 
дело вступают  дополни-
тельные силы. Когда огонь 
получил развитие, без тяже-
лой техники не обойтись. А 
вот ее наличие в районе 
более чем скромное. Поне-
воле вспоминается совет-
ское время, когда мощные 
тракторы были практически 
в каждом колхозе, не говоря 
уже о лесопунктах.

 
Если говорить о практиче-

ской части учений, то «ввод-
ная» была такова. Произош-
ло возгорание неподалеку 
от поселка Теплый Ручей. 
Из-за сильного ветра суще-
ствует угроза для населен-
ного пункта. Условный (при 
имитации близкой в дейст-
вительности) пожар был в 
кратчайшие сроки потушен. 
Пусть же и реальные пожа-

ры ликвидируются с той же 
легкостью, что и учебные. 
А еще лучше, чтобы они не 
возникали вовсе.

Владимир БАСОВ

Актуально!

Теория и практика
В районе прошли учения 

по тушению лесных пожаров
За последнее десятилетие мы уже привыкли к тому, 
что лето, как и положено по природному календарю, 
бывает сухим и жарким. Сезонные исключения слу-
чались, но в целом погоды не делали. Так что объ-
явление в лесах повышенного класса пожарной опа-
сности в июне, июле или августе – вещь обычная. Не 
утешителен в этом отношении и долгосрочный про-
гноз. Если ему верить, особенный зной ожидается 
в предстоящем июле. Для кого-то – пора отпуска, а 
для штата лесничества и лесхоза – самый напряжен-
ный период. 

Тушение «условного» пожара

Коротко о разном

Летняя 
профилактика
Для школьников наступи-

ли долгожданные каникулы. 
Много времени они будут про-
водить на свежем воздухе, 
одни — в деревне у бабушек 
и дедушек, другие – в детских 
оздоровительных лагерях и 
на площадках. 
В Верховажском районе в 

июне действуют 12 лагерей 
с дневным пребыванием, где 
отдыхают около 400 детей, и 
три детские игровые площадки 
(Наумиха, Терменьга, п.Тёплый 
Ручей). 
Чтобы отдых школьников 

был безопасным, сотрудники 
ГИБДД, инспекции по делам 
несовершеннолетних и участ-
ковых уполномоченных поли-
ции проводят с подростками 
профилактические мероприя-
тия. Они напоминают ребятам 
о строгом соблюдении ПДД, а 
также предупреждают об уго-
ловной и административной 
ответственности за соверше-
ние правонарушений.

Первая 
смена
С 1 июня в «Комплексном 

центре социального обслужи-
вания населения» для детей 
открылась первая смена лаге-
ря с дневным пребыванием. 
Посещают ее будущие перво-
классники, только что вышед-
шие из-под крыла дошколь-
ных учреждений. 
В течение целого месяца 15 

мальчишек и девчонок с утра и 
до обеда будут проводить время 
с интересом и пользой. Для них 
воспитатели и сотрудники цен-
тра подготовили специальную 
программу, которая включает в 
себя множество мероприятий 
на различную тематику. 
Стоит сказать, что подобная 

смена работает и в Чушевицах, 
где отдыхают 10 детишек. 

Против 
курения
В рамках Всемирного дня 

без табака, который вот уже 
на протяжении  27 лет отме-
чается 31 мая, верхова-
жские волонтеры совместно 
с сотрудниками отделения 
помощи семье и детям прове-
ли ряд акций и мероприятий. 
В первые дни лета активи-

сты вышли на улицы Верхо-
важья, где раздавали жителям 
села листовки с информацией 
о вреде курения. В этом году 
акцент в «раздаточном мате-
риале» был сделан не только 
на последствиях от «дружбы» с 
сигаретой, но и на экономии сво-
его бюджета вследствие отка-
за от этой вредной привычки. 
Ведь штрафов, предусмотрен-
ных законом, сейчас довольно 
много. Да и их размеры нема-
ленькие. 
Беседы на тему борьбы с 

табакокурением и о здоровом 
образе жизни провели волонте-
ры и во время плановых посе-
щений семей, находящихся на 
попечении «Комплексного цен-
тра социального обслуживания 
населения». 
Подготовили Ольга Гулина, 

Наталья Соломатова
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Давайте вспомним наи-
более характерные пожа-
ры последних лет. 21 июля 
2012 года в деревне Стол-
бово Шелотского сельского 
поселения сгорел неэксплу-
атируемый телятник, при-
надлежавший местному кре-
стьянскому хозяйству. Мате-
риальный ущерб – 773 тысячи 
рублей. Восьмилетний маль-
чик поджег сено под наве-
сом, откуда огонь перешел 
на хозяйственное строение. 

26 июня 2013 года прои-
зошел пожар в жилом доме 
в селе Верховажье. Постра-
дали внутренняя отделка и 
имущество. Мальчик трех лет, 
проснувшись, нашел спички 
и поджег лежащие в кладов-
ке бумаги. 

22 сентября 2014 года в 
селе Верховажье огнем была 
уничтожена хозпостройка. 
Дети 2006 и 2003 годов рожде-
ния развели там костер. 
И, наконец, самый свежий 

случай. 9 мая 2015 года в 
селе Чушевицы ученик мест-
ной школы 2002 года рожде-

ния поджег вату в ветрени-
це школьного спортзала. В 
результате помещению нане-
сен ущерб почти в 76 тысяч 
рублей, который предстоит 
возвращать родителям. 

 - Баловство ребят с огнем 
редко заканчивается благопо-
лучно, - говорит заместитель 
начальника отделения над-
зорной деятельности Алек-
сандр Шутов. – Чаще итогом 
становится крупный пожар, во 
время которого уничтожаются 
материальные ценности, а то 
гибнут и сами юные виновни-
ки происшествий. Чтобы пре-
дотвратить подобные слу-
чаи, именно нам, взрослым, 
необходимо знать и соблю-
дать элементарные прави-
ла пожарной безопасности и 
учить этому своих детей. 
Родители должны прини-

мать все меры предосторож-
ности: хранить спички в недо-
ступных местах, не остав-
лять детей одних без присмо-
тра. Тем более, сейчас, когда 
начались летние каникулы, во 

По информации службы 01

Когда спички 
попадают 
в детские руки
Ежегодно в районе регистрируются пожары из-за дет-
ской шалости с огнем. В 2010 году таких ЧП было два, 
в 2011-м – три, в последующие три года – по одному. 
И нынче уже зафиксирован один случай возгорания, 
виноват в котором ребенок. 

Вологдаэнергосбыт прово-
дит работы по бесплатному 
перепрограммированию мно-
готарифных счетчиков.
В корректировке нуждаются 

все многотарифные счетчи-
ки, принятые к расчетам или 
установленные до 1 ноября 
2014 года, в т.ч. те, по которым  
ведется расчет по круглосуточ-
ному тарифу.
Для того, чтобы специали-

сты, которые будут проводить 
перепрограммирование, смо-
гли заблаговременно согласо-
вать с вами дату и время прове-
дения работ, а также для под-
писания акта выполненных 
работ по перепрограммирова-
нию и предотвращения случа-
ев мошенничества со стороны 
лиц, которые могут воспользо-
ваться этими мероприятиями 
для корыстных целей, просим 
направить в Вологдаэнер-
госбыт заявление на пере-
программирование счетчика. 
Адрес ближайшего подразде-
ления указан в Вашей квитан-
ции.
Образец заявления с указа-

нием контактных данных (ФИО, 
номер телефона, номер лице-
вого счета) и информации по 
счетчику (его тип/марка и дата 

выпуска), а также всю подроб-
ную информацию можно полу-
чить:

1) в любом подразделении 
Вологдаэнергосбыта;

2) на нашем сайте в разделе 
Населению - Показания счет-
чиков - Перепрограммирова-
ние счетчиков.

Обращаем внимание, что 
плата с потребителей за 
перепрограммирование не 
взимается!
Напомним, что 26 октября 

2014 года время в России было 
переведено на час назад (на 
постоянное зимнее время), 
поэтому встроенные часы в 
многотарифных счетчиках, 
как и любые часы, нуждаются 
в корректировке.

Владельцы индивидуальных 
счетчиков несут ответствен-
ность за их соответствие дей-
ствующим требованиям. Если 
расхождение с московским 
временем на счетчике превы-
шает 7,5 минуты, то его техни-
ческое состояние не соответ-
ствует нормам, и расчет потре-
бления электроэнергии будет 
производиться по круглосуточ-
ному тарифу.

В соответствии со статьей 
28 Федерального закона от 6 
октября 2006 года № 131-ФЗ 
«Об общих принципах орга-
низации местного самоуправ-
ления в Российской Федера-
ции», пунктом 3 части 1 ста-
тьи 4 Федерального Закона от 
29 декабря 2004 года №191-ФЗ 
«О введении в действие градо-
строительного кодекса Россий-
ской Федерации», статьей 14 
Устава муниципального обра-
зования Липецкое  ПОСТА-
НОВЛЯЮ:

1. Назначить публичные слу-
шания по проекту постановле-
ния администрации Липецко-
го сельского поселения «Об 
изменении вида разрешенно-
го использования земельного 
участка с кадастровым номе-
ром 35:07:0102027:249 общей 
площадью 300 кв.м, располо-
женного по адресу: д. Леушин-
ская, ул. Центральная, д. № 45, 
Липецкое сельское поселение, 
Верховажский район, Воло-
годская область на 23 июня 
2015 года в 15 часов 00 минут 
по адресу: д. Леушинская, ул. 
Центральная, д. №26.

 2. Установить, что публич-
ные слушания являются 
открытыми для всех жителей 
Липецкого сельского поселе-

ния, представителей общест-
венных организаций, средств 
массовой информации. Реги-
страция участников публичных 
слушаний начинается 23 июня 
2015 года в 14 час. 30 мин.

3. Установить, что прием 
письменных предложений 
жителей Липецкого сельского 
поселения по проекту поста-
новления осуществляется по 
адресу: 162314, Вологодская 
область, Верховажский район, 
Липецкое сельское поселение, 
д. Леушинская, ул. Централь-
ная, д. № 26 до 23 июня 2015 
года.

4. Назначить председатель-
ствующим на публичных слу-
шаниях главу Липецкого сель-
ского поселения Ольгу Серге-
евну Тендрякову.

5. Определить организато-
ром проведения публичных 
слушаний администрацию 
Липецкого  сельского поселе-
ния.

6. Создать комиссию в соста-
ве: Н. В. Устименко – замести-
тель главы, Т. И. Черепанова – 
начальник отдела по бюджету 
и учету, С. Л. Градова – веду-
щий специалист по имущест-
венным и земельным отноше-
ниям.

7.   Комиссии по проведению 

время которых многие несо-
вершеннолетние будут предо-
ставлены сами себе. 
В связи с этим обраща-

юсь к верховажанам с прось-
бой: если вы увидите под-
ростков, разводящих костер 
вблизи строений, поджигаю-
щих мусор или просто игра-
ющих со спичками, вмешай-
тесь, предотвратите возмож-
ную беду. Напоминаю номера 
телефонов вызова пожарной 
охраны: со стационарного 
телефона – 01, с мобильно-
го – 101. 

Впрочем, есть и положи-
тельные примеры. По сло-
вам Александра Сергеевича, 
завуч Чушевицкой средней 
школы Валентина Георгиевна 
Верещагина попросила отме-
тить ученика 10 класса Олега 
Долговязова. Он в нынешнем 
году оказывал помощь в туше-
нии двух пожаров, произошед-
ших на территории поселения. 
Этот парень точно не будет 
нарушать правила пожарной 
безопасности и не даст это 
сделать сверстникам. 

Всего с начала года в районе 
произошло 11 пожаров. 30 мая 
от удара молнией сгорела хоз-
постройка в деревне Плоско-
во (Чушевицы). Счастье, что 
не пострадали жилые дома. 
Через два дня — новое про-
исшествие: огонь уничтожил 
баню и хлев вместе с козой в 
деревне Григоровская (Вер-
хняя Коленьга). Причина воз-
горания устанавливается.

Владимир БАСОВ

Обратите вниманиеМестное самоуправление

Для владельцев 
многотарифных 
счетчиков

О назначении публичных слушаний
Постановление администрации сельского поселения Липецкое 
Верховажского муниципального района от 04.06.2015 года №40

публичных слушаний обеспе-
чить:

7.1.  обнародование проек-
тов постановлений;

7.2. прием предложений гра-
ждан по вопросу публичных 
слушаний, подготовку заклю-
чения по ним, а также иное 
информационное обеспече-
ние проведения публичных 
слушаний;

7.3. представление заклю-
чения по результатам прове-
дения публичных слушаний 
по проектам постановлений 
и опубликование заключения 
в газете «Верховажский вест-
ник»;

7.4. хранение материалов 
публичных слушаний и сдачу 
их в установленном порядке в 
архив.

8. Настоящее постановле-
ние вступает в силу после его 
официального опубликования 
в газете «Верховажский вест-
ник» и подлежит размещению 
на информационном стенде и 
на официальном сайте адми-
нистрации Липецкого сельско-
го поселения  в информацион-
но – телекоммуникационной 
сети «Интернет»  admlipky.ru.

Глава Липецкого 
сельского поселения

О. С. Тендрякова

Благоустройство

«Традиционно мы прибира-
ем бор, начиная от больницы 
и  до реки Терменьги, примерно 
уходя метров на 300-400 в лес, 
- рассказывают представители 
Верховажского лесхоза и терри-
ториального отдела – государ-
ственного лесничества. – По 
сравнению с прошлым годом 
мусора в лесу стало меньше, 
видимо, это первые результа-
ты централизованного сбора и 
вывоза твёрдых бытовых отхо-
дов». 
В этом году в акции приняли 

участие работники районной и 
сельских администраций Вер-

Первые положительные 
результаты

ховажского филиала Тотемско-
го политехнического колледжа, 
ОАО «Вологдаоблгаз», райпо, 
ООО «БиоЛеспром», управле-
ния образования, РЭС, ДРСУ, 
ООО «ВерховажьеСтройСер-
вис», лесхоза и лесничества, 
а также члены клуба «Надеж-
да», всего около 90 человек.
На полигон твёрдых бытовых 

отходов было вывезено около 
35 кубометров мусора. Это в 
два раза меньше, чем после 
субботника в прошлом, 2014 
году. 

Наталья СОЛОМАТОВА
Фото автора

В субботнике приняли участие не только работники лесхоза

5 июня, во Всемирный День охраны окружающей 
среды, верховажане дружно вышли на уборку бора, 
мест массового отдыха и берегов реки Ваги. 
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Редкая фотография

«Детская площадка» — сво-
его рода прообраз нынешних 
детских садов. Вероятно, в 
фотообъектив попала лишь 
часть юных плоскодворцев. У 
многих были бабушки,  и дети 
росли под их неусыпным при-
глядом. В роли нянек часто 
выступали и старшие по воз-
расту дети.

 В те годы семьи были мно-
годетными и по-своему счаст-
ливыми: в каждой три-четы-
ре , а то пять-шесть сестер и 
братьев. Все рано приобща-
лись к труду. 
Обратите внимание, в пер-

вом ряду лишь один маль-
чик в рубашке темного цвета 
в обуви. Но, наверное,  было 
бы ошибочно думать, что все 
остальные босы только из-за 
отсутствия «обутки». Многие 
родители сознательно, ради 
укрепления здоровья, застав-
ляли детей летом бегать боси-
ком. Заметим, что уже трех-
летний ребенок понимал, а 
иногда и ощущал на своей 
попке, насколько бережно 
следовало относиться к оде-
жде и обуви. 
Как правило, помещениями 

для детских площадок служили 
жилые деревенские дома. Вос-
питателями работали простые 
женщины, их труд оплачивал 
колхоз. Детей не просто содер-
жали в группе, но и воспиты-
вали. Вероятно, и эти детиш-
ки только что вернулись с про-
гулки в поле. Об этом говорят 
небольшие букеты ромашек в 
их руках. 
И в послевоенные годы, в 

периоды сенокоса и уборки, 
подобные площадки работа-
ли даже в небольших дерев-
нях. Обычно какой-либо дет-
ной женщине у нее на дому 
поручался присмотр за пятью-
шестью малышами. В таких 
случаях матери приносили 
свою еду.

Старые фотографии — 
достоверные, порой неопро-
вержимые свидетельства 
прошлой жизни, и в этом их 
главная ценность. Конечно, по 
качеству любительские снимки 
80-90-летней давности часто 
проигрывают фотографиям, 
сделанным в условиях город-
ских ателье 100-120 лет назад. 
Но мы с благодарностью 

Детская площадка колхоза «Смычка», 1931 год. С детьми на фотографии двое взрослых 

Март 1957 года. Рабочие Шелотского лесопункта

Из детства 
наших бабушек 

Бригада лесорубов

вспоминаем фотографа-люби-
теля, энтузиаста этого дела, 
Аркадия Ивановича Пахол-
кова, учителя Чушевицкой 
школы. Он увлеченно занимал-
ся этим в 20-30-е годы прошло-
го века. Скорее всего, предла-
гаемая фотография – его рабо-
ты. Сожалею, что о более позд-
нем периоде я ничего не могу 
сказать. 
Добрую и, надеюсь, дол-

гую память о себе оставил 
также Валерьян Дмитриевич 
Шалауров, участник Великой 
Отечественной, и тоже учи-
тель школы. Фотографией он 
занимался во второй половине 
сороковых и в 50-е годы. Его 
снимки отличались хорошим 

качеством. 
В 60-е годы среди чушевиц-

ких фотографов-любителей 
выделялся Юрий Алексан-
дрович Желтоногов. К тому 
времени фотоаппаратура 
была куда современнее, и не 
было необходимости ходить 
по деревням с подставкой-
треногой и во время съемки 
закрывать голову темной тка-
нью. Свое дело он знал хоро-
шо. 
Профессионально фотогра-

фией занимался Юрий Ивано-
вич Петраков. В 1962 году он с 
семьей обосновался на Камен-
ке и стал работать разъездным 
фотографом районного комби-
ната бытового обслуживания 

Этот большой снимок мне 
передали супруги Калапыши-
ны из села Верховажья. Иван 
Николаевич вырос в дерев-
не Мосеево, а его жена Гали-
на Анатольевна Шемелина – 
в поселке Каменка, на другом 
берегу Ваги. На фото среди 
мужчин разного возраста – ее 
отец, А.В. Шемелин, и дядя, 
Л.В. Шемелин. На оборотной 
стороне надпись чернилами: 
«Бригада трелевщиков лебед-
кой ТЛ-5, фотографировались 
в марте 1957 года. Л.В. Шеме-
лин». 
До боли знакомые лица на-

дежных, трудолюбивых людей. 
И если бы судьба уготовила им 
другие рабочие поприща: на 
пашне, стройке, в школе или 
в вузе, они остались бы верны 
своим жизненным принципам. 
Трудились бы добросовестно, 
с полной отдачей, помогая друг 
другу. И дело тут не в деньгах. 
Нынешним, во многом поте-
рявшим себя поколениям, это 
трудно понять. 

Хотя я вырос в лесу, в вопро-
сах заготовки древесины про-
мышленными способами раз-
бираюсь слабо. За консульта-
цией пришлось обратиться к 

Леониду Васильевичу, веро-
ятно, единственному оставше-
муся в живых из числа запе-
чатленных на фото лесорубов 
Шелотского лесопункта.

«На фотографии – наша бри-
гада, - пояснил он. – На лебед-
чика я учился в лесотехниче-
ской школе в городе Великий 
Устюг. Официальное название 
профессии – машинист агре-
гатной лебедки. На меня же 
были возложены обязанности 
бригадира. 
Лебедка устроена просто. 

На открытой металлической 
раме стоял дизельный двига-
тель ДТ-54. На него же были 
закреплены пять барабанов 
с тросами. Чтобы их не заме-
тало снегом, с боков прикры-
вали срубленными елочками. 
Назначение: трелевать спи-
ленный лес, а обработанные 
хлысты грузить на автомаши-
ны. Дизель также давал ток для 
электропил. В то время пилы 
были уже легкие, и работать 
ими было удобно. Заготовляли 
по 45-50 кубометров в смену. 
Объемы зависели от качества 
леса. С помощью деревянных 
мачт высотой около 13 метров 
лес трелевали на расстоянии 
до 500 метров. Длина же троса 

была более километра. 
Рабочие жили в поселке 

Шелотского лесопункта. Там 
были построены два рублен-
ных барака квартирного типа и 
много двух- и четырехквартир-
ных щитовых домов, которые 
назывались финскими». 

На снимке в первом ряду 
слева сидят Данилова 
(Фоминская) Мария Федо-
ровна из деревни Волоковое 
Липецкого сельсовета. Позд-
нее она с семьей жила в посел-
ке Каменка. Рядом с ней — Бах-
тин Викторин Михайлович, 
1932 г.р. из д. Подкустик (по-
деревенски Ринко Бутин). Тре-
тий — Осин Павел Констан-
тинович, 1930 г.р., из деревни 
Горюшино. Позднее работал 
шофером в колхозе «Север» 
и жил в деревне Семеновской. 
Следующий – Колотилов 

Федор Степанович, 1922 г.р., 
из д. Никулинской (Боровухи) 
Липецкого сельсовета. Участ-
ник Великой Отечественной 
войны. Работал в Чушевиц-
ком лесопункте и жил в пос. 
Каменка. 
Крайняя справа – Сторожко-

ва Дуся с Ембы. После рас-
формирования Шелотского 

лесопункта она с семьей уеха-
ла на другое место жительства. 
Второй ряд, слева: Шары-

гин Александр Семенович, 
1928 г.р. Работал в Чушевиц-
ком лесопункте, сосед Шеме-
линых. В Каменке выросли 
пять его детей: Паша, Коля, 
Вася, Толя и Галя. 
Далее стоит мой собеседник, 

Леонид Васильевич, 1932 г.р., 
и его брат Шемелин Анатолий 
Васильевич, 1925 г.р., участ-
ник Великой Отечественной 
войны. 
Крайний справа – Малый 

Александр Иванович, уро-
женец деревни Манилово, то 
ли Тотемского, то ли Вожегод-
ского района. Его фамилия в 

Чушевицком лесопункте была 
на слуху. Умел трудиться сам 
и подавал пример товарищам. 

Большинство потомков этих 
тружеников лесной промыш-
ленности живут в Верхова-
жском районе, в том числе в 
поселке Каменка. Интересно, 
пишет ли кто-нибудь из них 
историю Чушевицкого лесо-
пункта и поселка? Она начи-
налась в предвоенные годы в 
липецких лесах около Черного 
озера. Возможно, и раньше. А 
вообще-то нужна ли она нашим 
современникам?
Вглядитесь еще раз в лица 

этих лесорубов и, может быть,  
найдете правильный ответ. 

Давно замечено, что человек, интересующийся историей, может часами изучать 
старые вещи, предметы, в частности, фотографии. И неважно, идет ли речь об 
истории отдельно взятой семьи, маленькой деревеньки или целого государства.

По материалам Владимира КОНДАКОВА

Попрошу читателей внимательно вглядеться в снимок 
1931 года из фотоальбома Георгия Ивановича Вере-
щагина из деревни Плосково Чушевицкого поселения. 
Возможно, кто-то узнает среди детей и воспитателей,  
сфотографированных на детской площадке колхоза 
«Смычка» в деревне Плоскодворской, своих родствен-
ников или знакомых. 

населения. Тысячи отличных 
снимков, сделанных Петрако-
вым, хранятся в альбомах и 
висят на стенах городских и 
сельских квартир верховажан, 
проживающих по всей России 
и за ее пределами. 

Сегодня фотографии, в т.ч. 
цветные, может сделать каж-
дый. Довольны и СМИ. Как 
говорится, в час добрый. Сни-
майте. Единственное, что сле-
дует иметь в виду, это то, что 
черно-белая фотография на 
бумаге сохраняется более 100 
лет, а цветная  - вдвое меньше. 
К счастью, есть и другие 

способы хранения цветных 
снимков. 
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Мы, взрослые, обязаны вос-
пользоваться интересом детей 
в развивающих и образова-
тельных целях: расширить 
активный и пассивный сло-
варь ребенка, развивать зри-

Знакомимся 
с насекомыми
Вот и пришло долгожданное лето, всё вокруг цветёт, 
неустанно щебечут птицы, проснулись насекомые. О 
них-то, насекомых, сегодня и пойдет речь. Удивитель-
но, но эти крошечные создания вызывают восторг и 
массу положительных эмоций у детворы. Малыши с 
удовольствием наблюдают за ними, разглядывают 
их, а потом еще долго жужжат, как пчелы, или «порха-
ют», как бабочки.

Чтобы понаблюдать вместе с детьми за насекомыми, кото-
рые находятся в активном движении (бабочки, пчелы, куз-
нечики), заранее поймайте и посадите их в большую сте-

клянную банку и накройте её марлей. Рассмотрите вместе с 
ребенком насекомое, а в конце обязательно его отпустите, при-
говаривая: «Счастливого пути! Прилетай к нам в гости еще! 
Передавай своим друзьям привет...».

Наверняка многие из нас еще 
с детства помнят, как сади-
ли на руку божью коровку и 

приговаривали: «Божья коровка, 
лети на небо, там твои детки…» 
Ее легко узнать по однотонно-
му туловищу с цветными окру-
глыми пятнышками. Свое назва-
ние этот жучок, вероятно, полу-
чил из-за того, что по окраске 
напоминает коров. Кроме того, в 
случае опасности это насекомое 
выделяет из коленных суставов 
желтоватую жидкость с резким 
запахом, в народе ее называют 
«молочком», а «божья» — из-за 
безобидности.
На самом деле божьи коров-

ки — хищники. Они питаются 
тлей, мучнистыми червецами, 
белокрылками, листоблошками, 
когцидами и другими мелкими 
насекомыми, которые истоща-
ют растения.
Размножаются божьи коров-

ки только при наличии достаточ-
ного количества пищи. Самоч-
ки откладывают яйца на нижней 
стороне листьев — от 10 до 30 
штук. Они ярких цветов: желтые, 

Бабочки — многочисленный 
отряд насекомых, насчи-
тывающий примерно 140 

тысяч видов: махаон, адми-
рал, лимонница, капустница… 
Бабочек относят к чешуекры-
лым — их крылья и тело покры-
ты мелкими чешуйками.
Бабочки — рекордсмены при-

роды. По разнообразию окра-
ски они вне конкуренции. Отли-
чаются они и размерами. Раз-
мах крыльев самой боль-
шой у бразильской агрипи-
ны — 30 см, самый маленький 
у ацетозеи из Англии и редику-
лезы с Канарских островов — 
2 мм.
Польза от бабочек в саду. 

Основная еда для бабочек — 
нектар растений. Бабочки 
переносят собранную ими 
пыльцу с цветка на цветок, 
опыляя таким образом раз-
ные культуры. Бабочки зани-
мают второе место в мире 
среди опылителей после пчел 
и шершней. Без них многие 
растения исчезли бы.
Большую пользу на приуса-

дебном участке приносят гусе-
ницы бабочек, которые пита-
ются только сорняками. 
Это дает возможность избе-
жать применения химических 
средств, которые вредны не 
только для растений, но и для 
здоровья человека. 
Вред бабочек в саду. Из 

множества видов бабочек 
всего лишь 2% являются вре-
дителями и представляют пря-
мую угрозу урожаю: гусеницы 

Муравьи относятся к 
общественным насеко-
мым. Они живут семья-

ми в больших муравейниках. 
В одном муравейнике может 
быть от нескольких сотен до 
десятков тысяч особей. В 
теплое время года, обычно 
раз в году, в семье происхо-
дит массовое появление кры-
латых самцов и самок. Самцы 
вскоре погибают, а самки сбра-
сывают крылья и приступают 
к основанию нового гнезда, в 
котором откладывают первую 
партию яиц. Вылупившихся 
личинок самка выкармлива-
ет питательными выделени-
ями слюнных желез. Личинки 
превращаются в куколок, затем 
из них выходят рабочие особи, 
которые начинают расширять 
гнездо, берут на себя охрану 
семьи и выкармливание новых 
личинок. 
На сегодняшний день извест-

но около 10 тысяч видов мура-
вьев. Распространены они 
на всех континентах, кроме 
Антарктиды, особенно много-
численны в тропиках. В Рос-

тельное восприятие, внима-
ние, память, математические 
представления, мелкую мото-
рику и т.д. Ведь всё это возмож-
но с помощью самых малень-
ких «жителей» нашей планеты.

оранжевые и черные. Кладки 
обычно располагаются рядом 
с колониями тли. 

Пальчиковая гимнастика 
«Божьи коровки»
Божьей коровки папа идет 

(всеми пальцами правой руки 
«шагать» по столу). Следом за 
папой мама идет (всеми паль-
цами левой руки «шагать» по 
столу). За мамой следом детиш-
ки идут («шагать» обеими рука-
ми). Вслед за ними самые малы-
ши бредут. Красные костюмчики 
носят они (пожать самому себе 

Божья коровка
Бабочка

Муравей

Божья коровка 
мне на пальчик села. 

«Божья коровка, 
ты куда летела? 

И куда, малютка, 
ты теперь спешишь? 

Скоро пальчик кончится, 
ты и улетишь». 

Е. Корюкин

Всех жучков она милей, 
Спинка алая у ней. 
А на ней кружочки — 
Черненькие точки. 

таких бабочек поедают садо-
вые и огородные культуры. 

Жизненный цикл бабоч-
ки состоит из четырех стадий: 
яйцо, личинка (гусеница), кукол-
ка и взрослая бабочка. Бабоч-
ка откладывает яйца, из кото-
рых потом появляются гусени-
цы. Они очень много едят, так 
как на этой стадии происходит 
рост и накопление питательных 
веществ на всю жизнь насеко-
мого. Затем гусеница превра-
щается в куколку — коричневый 
неподвижный кокон. Эта стадия 
может длиться от нескольких 
дней до нескольких лет. После 
чего кокон лопается, и из него 
выходит бабочка. Она вначале 
сидит и сушит свои крылышки. 
А потом начинает летать. 

Родителям на заметку. В 
разговоре с детьми не забудь-
те сказать им, что к бабоч-
кам надо относиться бережно. 
Нельзя их ловить, убивать, ведь 
многие бабочки уже занесены 
в Красную книгу. Конечно, есть 
те, которые наносят вред сель-
скому хозяйству. Например, 
гусеницы капустницы снижа-
ют урожаи капусты и яблок. Но 
большинство бабочек не несут 
никакого вреда. Мы, например, 
пользуемся тканями из нату-
рального шелка, основой кото-
рого являются коконы, кото-
рые плетут гусеницы тутового 
шелкопряда. Велико значение 
бабочек как опылителей. 
Бабочек надо охранять еще и 

потому, что они очень красивые 
и являются украшением полей, 
лугов и лесов.

В поле я над белой кашкой вдруг заметила ромашку. 
Я сорвать её хотела, а ромашка улетела. 

Физкультминутка
Утром бабочка проснулась (плавные взмахи руками). Потя-

нулась, улыбнулась (выполнять движения в соответствии с 
текстом). Раз — росой она умылась. Два — изящно покружи-
лась. Три — нагнулась и присела. На четыре — улетела.

Загадка
Сплела себе огромную жилетку, 
Там спряталась. Пойди, найди кокетку. 
…Прошло время, вдруг оттуда (Кто поверит в это чудо?) 
Появляется стройная дамочка! Не гусеница уже, а…

сии обитает более 200 видов, 
около половины из них — в 
лесах.
Муравьи едят все, но особен-

но любят сладкое. Они даже 
специально разводят тлей, 
защищают их от хищников. 
Тли для них — дойные коровы, 
которые снабжают муравьев 
сладким сахаристым соком.
Брюшко муравьев соединяет-

ся с грудью при помощи тонко-
го стебелька. Они имеют хоро-
шо развитые верхние челюсти, 
которыми пользуются как для 
размельчения пищи, так и для 
защиты от врагов. У самок и 
рабочих муравьев есть жало 

и ядовитые железы, выделя-
ющие муравьиную кислоту.
Вред и польза от муравьев 

на участке. Польза от мура-
вьев на огороде заключается в 
том, что они поедают различ-
ных насекомых-вредителей. В 
то же время муравьи прино-
сят вред насаждениям. Любят 
полакомиться спелыми плода-
ми, особенно обожают садо-
вую землянику. Таскают в свои 
гнезда семена растений, в том 
числе и сорняков, тем самым 
распространяя их. Разводят 
«стада» тли, используя их в 
качестве «дойных коров», из-за 
чего борьба с ними в саду ста-
новится необходимой. 
Муравьи — предсказате-

ли погоды. Внимательно при-
смотревшись к муравейнику, 
вы можете безошибочно опре-
делить погоду на день.
Муравьи спешат в свой 

дом — жди дождя. В воздухе 
перед дождем меняются влаж-
ность и атмосферное давле-
ние, поэтому муравьи бегут 
в укрытие от смертельного 
для них дождя. 
Муравьи нарастили свой 

домик? Предстоит холодная 
зима.

Он работник настоящий, 
Очень, очень работящий. 
Под сосной в лесу густом 
Из хвоинок строит дом.

Перед непосредственной 
встречей с насекомыми важно 
позаботиться о безопасности 
ребенка, заранее предупре-
дить, что трогать некоторых 
насекомых опасно (оса может 
ужалить), а неосторожным 
движением можно повредить 
крыло бабочки или оторвать 
крылышко жучка.
Расскажите ребенку, что у 

каждого насекомого есть свои 
обязанности и дела. Если 
помешать, например, пчеле, 
то она не успеет собрать 
пыльцу, чтобы получился 
мёд. А мёд — это так вкусно 
и полезно! Поэтому не стоит 
мешать насекомым. Они хоть 
и маленькие, но очень нужные 
и полезные.

ладони, пальцы прижать друг к 
другу). Костюмчики с точками 
черненькими (постучать указа-
тельными пальцами по столу). 
Папа семью в детский садик 
ведет. После занятий домой 
заберет (всеми пальцами обеих 
рук «шагать» по столу).

Это интересно. Одной из 
самых распространенных при-
мет, связанных с божьей коров-
кой, является исполнение жела-
ния. Считается, если это насеко-
мое сядет к вам на одежду, его 
ни в коем случае нельзя грубо 
стряхивать или тем более уби-
вать. Нужно аккуратно переса-
дить его на ладонь или травин-
ку, прошептать заветное жела-
ние и дать взлететь. Бытует мне-
ние, что желание обязательно 
исполнится.

 Мы и наши дети 

Подготовила воспитатель 
МБДОУ «Заречный детский сад» Г.Н. Челпанова
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 Культура 

На календаре июнь — время 
долгожданных летних каникул. 
В Верховажской детской школе 
искусств уже прошли академи-
ческие зачеты, просмотры худо-
жественных работ, выпускные 
экзамены. Наступило время под-
ведения итогов. Каждый учебный 
год в школе насыщен яркими 
творческими событиями, плодот-
ворной, совместной работой пре-
подавателей и детей.

Много мероприятий минувшего учебно-
го года в школе искусств прошло в рам-
ках празднования 75-летия вологодского 
композитора Валерия Гаврилина. Цикл 
лекций-концертов для учащихся Вер-
ховажской средней и начальной школ, 
посвященный его творчеству, стал одним 
из самых ярких проектов этого года. Дети 
и преподаватели участвовали также в 
конференции и музыкальных конкурсах, 
прошедших на Вологодчине в память о 
композиторе.
Еще один из проектов ДШИ — тема-

тические концерты для воспитанников 
детских садов «Уроки детской филар-
монии». Помимо дошколят, юные музы-
канты порадовали своим выступлением 
ветеранов, проживающих в стационар-
ном отделении «Комплексного центра 
социального обслуживания населения». 
А также приняли участие во многих рай-
онных концертах: традиционном Рожде-
ственском, в концерте авторской песни, 
юбилейном вечере Верховажской сред-
ней школы и других.
С особым волнением вся школа готови-

лась к знаменательной дате — 70-летию 
Великой Победы. Этой теме был посвя-
щен отчетный концерт музыкального 
отделения «Память сердца». А высту-
пление на праздничном концерте 9 мая 
в районном Доме культуры стало неза-
бываемым событием для юных испол-
нителей, преподавателей и зрителей. 
Так мы выразили свою сопричастность, 
отношение к этой трагической и героиче-
ской теме. А учащиеся художественного 
отделения представили в Доме художни-
ка В.А. Михалева работы, посвященные 
войне и Победе.

Ежегодно в школе появляются новые 
идеи, которые успешно реализуются. В 
этом году мы воплотили в жизнь еще 
одну творческую задумку: открыли класс 
гитары. Учащиеся и выпускники прош-
лых лет с большим интересом и удоволь-
ствием обучались игре на инструменте 
у Л.Г. Кашинцевой. Благодаря Людми-
ле Георгиевне и ее подопечным гитара 
звучала в школе как сольный, аккомпа-
нирующий инструмент, появились заме-
чательные ансамбли.

В 2015 году отделению раннего эстети-
ческого образования, который посещают 
дошкольники в возрасте от четырех до 
семи лет, исполнилось пять лет. В конце 
мая прошел традиционный выпускной 
для ребятишек, прошедших курс обуче-
ния. Радует то, родители хотят, чтобы их 
дети получали всестороннее творческое 
развитие.
Так же успешно работал и проект 

«Школа рисования для взрослых», где 
все желающие развивали свои художе-
ственные способности.
В апреле впервые состоялась район-

ная ученическая конференция «Извест-
ные и знаменитые». 12 учащихся музы-
кального и художественного отделений 
выступили с сообщениями и презента-
циями о жизни и творчестве известных 
музыкантов, композиторов, художников 
разных эпох. Благодаря им, учащиеся и 
преподаватели узнали много нового и 
интересного. Все участники конферен-
ции получили сертификаты.
Активная творческая работа идет и в 

структурном подразделении школы в с. 
Чушевицы. Преподаватели и учащиеся 
с успехом совмещают учебный процесс 
и концертно-конкурсную деятельность, 
радуют зрителей яркими выступлениями.
Главный результат деятельности 

школы — постоянное участие в конкурсах 
и фестивалях различных уровней. Этот 
год стал для нас рекордным — учащиеся 
и преподаватели приняли участие в 21 
конкурсе! Мы гордимся, что из 127 ребят 
85 стали лауреатами и дипломантами.

За всем этим стоит серьезный, кропот-
ливый труд детей и преподавателей, а 
также поддержка и понимание родите-
лей.
Очень приятной, радостной новостью 

для нас стало то, что учащиеся нашей 
школы Екатерина Шилова и Констан-
тин Огорельцев поощрены путевками в 
Международный детский центр «Артек».
Они поедут туда, как победители и призе-
ры региональных, всероссийских, между-
народных творческих конкурсов, фести-
валей. Уверены, что поездка станет неза-
бываемой для ребят. Желаем им замеча-
тельного отдыха в Крыму, новых друзей 
и положительных эмоций.

Впереди лето. Мы желаем всем хоро-
шо отдохнуть, набраться сил, здоровья, 
ярких впечатлений для вдохновения и 
новых творческих побед!

25 августа в школе искусств пройдут 
вступительные экзамены на все отде-
ления. Приглашаем всех желающих.

Коллектив преподавателей 
Верховажской ДШИ

Жизнь — 
это творчество

Всероссийский фестиваль инстру-
ментальной музыки «Северный род-
ник», посвященный 75-летию В.А. Гав-
рилина (г. Кадников)
Холзакова Е. – лауреат II ст. (преп. 

Румянцева Н.А.); Шилова Е. – лауреат 
II ст., специальный приз вдовы В.А. Гав-
рилина Н.Е. Гаврилиной, Таланцева К. – 
лауреат III ст., Лютикова А. – дипломант 
(преп. Дмитриевская Г.Н.); Трошечкин 
А. – дипломант (преп. Стефанив Е.В.) 
Чистикова Д. – дипломант (преп. Хол-
закова О.В. концертм. Дмитриеская Г.Н.).
Детский творческий конкурс «Мой 

Гаврилин» в рамках VI международ-
ного Гаврилинского музыкального 
фестиваля. (г. Вологда)
Шилова Е. – лауреат III ст., Жерихина 

А. – лауреат III ст., Баранова Е. – дипло-
мант (преп. Дмитриевская Г.Н.); Лукин-
ская А. – дипломант (преп. Румянцева 
Н.А.); Шилова Е. (исследовательская 
работа) – лауреат III ст. (рук. Шило-
ва О.А.); образцовый художественный 
коллектив «Радуга песен» старший 
состав – лауреат III ст. (рук. Шилова О.А. 
концертм. Дмитриевская Г.Н.); Шилова 
О.А. (номинация «Творческие проек-
ты») – лауреат II ст.
Международный конкурс вокаль-

ного мастерства «Дыхание успеха» 
(г.Вологда)
Образцовый художественный коллек-

тив «Радуга песен» старший состав – 
дипломант I ст. (рук. Шилова О.А. кон-
цертм. Дмитриевская Г.Н.), Вокальный 
ансамбль преподавателей «Вдохнове-
ние» – дипломант I ст. (рук. Шилова О.А.).
Зональный конкурс юных исполни-

телей на струнных народных инстру-
ментах (с. Тарногский Городок).
Климовская К. – лауреат II ст., Трапезни-

ков А. – лауреат II ст., Климовская Д. – лау-
реат II ст. (преп. Кузнецова Т.Н. концертм. 
Стефанив Е.В.); Творилов А. – лауреат III 
ст., Ромицына А. – лауреат III ст., Самы-
лова А. – лауреат III ст. (преп. Кашинцева 
Л.Г. концертм. Стефанив Е.В.).
Всероссийский конкурс детских 

ансамблей смешанного типа «Игра-
ем и поем вместе» (г.Вологда)
Жукова О., Холзакова Е. – лауреаты II 

ст., Чистикова Д., Семенова К. – дипло-
манты (преподаватели Холзакова О.В. 
Румянцева Н.А.).
Всероссийский конкурс юных пиа-

нистов «Каприччио» посвященный 
памяти В.А. Гаврилина. (г. Вологда)
Баранова Е. – дипломант (преп. Дмит-

риевская Г.Н.).
Открытый областной конкурс юных 

пианистов «Веселые клавиши» (г. 
Череповец).
Васильева А.– диплом за исполнение 

пьесы (преп. Стефанив Е.В.).
I Открытый межрайонный конкурс 

юных пианистов «Волшебство двух-
цветных клавиш» (г. Вельск).
Холзакова Е. – лауреат I ст., Семенова 

К. – лауреат I ст., Лукинская А. – дипло-
мант (преп. Румянцева Н.А.); Жерихина 
А. – лауреат II ст., Таланцева К. – лауреат 
II ст., Шилова Е. – лауреат II ст., Барано-
ва Е. – диплом за пьесу (преп. Дмитри-
евская Г.Н); Трошечкин А. – дипломант, 
Васильева А. – диплом за пьесу (преп. 
Стефанив Е.В.).

III Открытый областной конкурс 
юных исполнителей на народных 
инструментах «Весенние наигрыши» 
(г. Череповец).
Климовская Д. – лауреат I ст., Климов-

ская К. – лауреат II ст., Трапезников А. – 
лауреат III ст. (преп. Кузнецова Т.Н. кон-
цертм. Стефанив Е.В.); Архипова Т. – 
лауреат II ст., Черепанова М. – лауреат 
II ст., Кондаков Н. – дипломант, Полоро-
това Д. – дипломант (преп. Трапезникова 
Л.А.); Довгалюк Е. – дипломант, Холза-
ков И. – дипломант (преп. Зобнина Т.Г.).

VIII Открытый городской конкурс 
исполнителей на баяне, аккордеоне. 
ДМШ №4 (г. Вологда)
Черепанова М. – лауреат I ст., Архипо-

ва Т. – лауреат III ст. (преп. Трапезнико-
ва Л.А.); Огорельцев К. – лауреат II ст., 
Сальников И. – дипломант (преп. Зоб-
нина Т.Г.).
Районный детский фестиваль-кон-

курс «Солдаты мая! Слава вам наве-
ки!»
Хор старших классов – лауреат I ст., 

образцовый художественный коллектив 
«Радуга песен» старший состав – лауре-
ат I ст. (концертм. Дмитриевская Г.Н.), хор 
младших классов – лауреат II ст., образ-
цовый художественный коллектив «Раду-
га песен» средний состав – лауреат II ст. 
(концертм. Румянцева Н.А.) Руководи-
тель Шилова О.А.
Межрегиональный конкурс форте-

пианных ансамблей и концертмей-
стерского класса (г. Вологда)
Шилова Е., Дмитриевская Г.Н. – дипло-

мант, Холзакова Е. – дипломант (иллю-
стратор Холзакова О.В, преп. Румянце-
ва Н.А.).
Всероссийский конкурс юных 

исполнителей на народных инстру-
ментах им. педагога и композитора 
К.В. Козлова (г. Вологда).
Огорельцев К. – лауреат III ст. (преп. 

Зобнина Т.Г.); Черепанова М. – дипло-
мант (преп. Трапезникова Л.А.); Климов-
ская К. – лауреат III ст., Трапезников А. – 
лауреат III ст., Климовская Д. – дипло-
мант (преп. Кузнецова Т.Н. концертм. 
Дмитриевская Г.Н.).
Всероссийский фестиваль-кон-

курс детского творчества «Хрусталь-
ные звездочки» Федеральная служба 
судебных приставов (г. Вологда)
Васильева А. – лауреат III ст. (преп. 

Стефанив Е.В.)
Региональный конкурс юных 

музыкантов «Исполняем классику» 
(г. Вологда).
Болотникова А. – лауреат II ст. (преп. 

Шилова О.А. концертм. Дмитриевская 
Г.Н.); Таланцева К. – лауреат II ст., Жери-
хина А. – лауреат III ст., Баранова Е. – лау-
реат III ст., Дубова В. – дипломант, Баба-
кишиева С. – дипломант (преп. Дмитриев-
ская Г.Н.); Чертовикова К. – лауреат III ст. 
(преп. Холзакова О.В. концертм. Румян-
цева Н.А.); Лукинская А – лауреат III ст., 
Семенова К. – дипломант, Холзакова Е. – 
дипломант (преп. Румянцева Н.А.).
Открытый городской фестиваль 

семейных ансамблей «Музыкальная 
гостиная» (г. Вологда)
Холзакова Е. и Холзакова О.В. – дипло-

мант, Шилова Е. и Шилова О.А. – дипло-
мант, Дмитриевская М. и Дмитриевская 
Г.Н. – дипломант.
Районный конкурс художествен-

ных работ «Мы – твои наследники, 
Россия!»
Васендин К. – лауреат I ст., Самылова 

А. – лауреат II ст., Маморова Е. – лауреат 
II ст., Кондакова М – лауреат III ст., Мамо-
рова О. – лауреат III ст. (преп. Самыло-
ва Н.В.).
Областной конкурс по академическо-

му рисунку «Пленэр-2014» (г. Вологда)
Постникова Л. – лауреат I ст., Криво-

шеина Е. – лауреат I ст., Рогозина Д. – 
лауреат II ст., Соломатова Е. – лауреат 
III ст. (преп. Самылова Н.В.).
Открытый областной конкурс 

поздравительных открыток «Празд-
ник в цвете» (г. Вологда)
Довгалюк А. – лауреат I ст., Самылова 

А. – лауреат II ст., Сушкина П. – лауреат 
III ст. (преп. Белова Л.В.).
Межрегиональный конкурс детско-

го изобразительного творчества «Мир 
сказки» (г. Вологда)
Старцев А. – лауреат III ст. (преп. Бело-

ва Л.В.).

Сводный хор Школы искусств на концерте, посвященном Дню Победы

Наши лауреаты и дипломанты
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С большой благодарно-
стью мы называем настоя-
щими помощниками парка 
участников клуба  «На-
дежда» при районной библи-
отеке (руководитель  З.Н.  
Овсянкина). Они уже не пер-
вый год помогают Чуглам. 
Вот и 28 мая с раннего утра 

мужчины приехали в парк. 
Очень быстро и четко рас-
планировали фронт работ. 
Надо было околотить пото-
лок во Дворце, подремонти-
ровать мостики и построить 
новые мосточки у  избушки  
Бабы-Яги. 
День был очень жаркий, 

но слаженная работа кипе-
ла. К вечеру все запланиро-

ванное было  сделано. Все  
были довольны, даже  уста-
лость  не чувствовалась.
От имени всех жителей 

Осташева благодарим  В.А. 
Первухина, В.В. Пушкина, 
В.Д. Горынцева, А.В. Сив-
кова, В.А. Лютикова, води-
теля А.В. Боровикова и над-
еемся на новые встречи.
А 1 июня житель Феклу-

хи Иван Иванович Голо-
вин прокосил все тропинки, 
по которым ходят  туристы. 
Большое ему спасибо за это. 
А также благодарим всех, кто 
оказывает помощь парку, не 
афишируя это. Думаю, если 
бы хоть один житель  из ста 
внес посильный вклад в 

Саженцы 
бесплатно
Весть о том, что в Вологде 

есть человек, который бес-
платно раздает саженцы и 
семена, не нова. Но каждый 
раз, услышав о нем, удив-
ляешься его бескорыстию и 
инициативности. История эта 
началась в 2013 году, когда 
один вологодский предпри-
ниматель решил помочь вос-
становлению лесов России. 
Мужчина выделил деньги на 
саженцы, создал организа-
цию, но предпочел остаться 
инкогнито. 
Основная цель, которую 

преследуют он и его помощ-
ники - не просто возродить 
леса, но и сделать их воз-
обновляемыми, т.е. засажи-
вать семенники в виде мини-
рощ. И не только елью. Ведь 
устойчивым может быть 
только лес, богатый разно-
образием видов, поэтому 
необходимо  высаживать 
семена разных  деревьев: 
дубов, кедров, сосен, ореха, 
рябины, калины, яблонь и 
других.
На сегодня, по данным 

сайта (http://forest35.com/), 
с помощью общественно-
го движения «Леса Рос-
сии»  уже посажено более 

40 тысяч саженцев и посе-
яно около 300 тысяч семян 
деревьев. Причем, не только 
на Вологодчине, но и по стра-
не в целом. 
Посадочный материал орга-

низация раздает совершенно 
бесплатно всем желающим, а 
на территории нашей обла-
сти оплачивает транспортные 
расходы и репеллент. 
Одним из важных усло-

вий посадки является то, что 
деревья должны быть поса-
жены именно в лесу, а не 
на территории населенно-
го пункта. Тем, кто участво-
вал в посадке, нужно отпра-
вить небольшой отчет в элек-
тронном варианте, включаю-
щий координаты засаженного 
участка и по возможности 
фотографии.
По словам Людмилы Пота-

евой, координатора проекта 
и нашей землячки, в Верхо-
важском районе на сегодняш-
ний день посажено около 10 
тысяч саженцев, большую 
часть из которых составля-
ют кедры.

Роща в 400 
саженцев
Идею принять участие 

в посадке деревьев в мае 
Молодежному парламенту 
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Проект редакции при поддержке Управления информационной политики 

правительства Вологодской области

Лесам 
России быть!
В конце мая молодежь Верховажского района «заложи-

ла» новую аллею деревьев. Молодые саженцы кедров, 
лиственниц и груш уютно «поселились» неподалеку от 
сельскохозяйственных угодий ООО «Родина». В посад-
ках вместе с представителями Молодежного парламен-
та, волонтерами, школьниками Верховажской средней 
школы и студентами Верховажского филиала Тотемско-
го политехнического колледжа приняли участие и кор-
респонденты газеты «Верховажский вестник».

Дружная команда молодежи с В.Н. Полежаевым

предложила  наша коллега 
Анна Нимчук. Молодые пар-
ламентарии с удовольствием 
ее поддержали. Затем ребя-
та через Интернет оформи-
ли заявку на саженцы.  После 
долго искали место, где бы 
лучше посадить деревца, 
ведь сделать это нужно было 
в лесной зоне. Советовались 
с комитетом по управлению 
имуществом, главой поселе-
ния, экологами. 

«Спасибо за поддержку и 
помощь Владимиру Нико-
лаевичу Полежаеву, в этом, 
на первый взгляд, несложном 
деле, - делится впечатления-
ми Диана Дружинина. – Он 
рассказал нам, как правильно 
высаживать молодые и хруп-
кие деревца, чтобы они при-
жились, и вместе с нами уча-
ствовал в посадке». 
Собрав инициативную, 

дружную команду примерно 
из 25 человек и взяв необхо-
димый инвентарь, в назна-
ченный день молодые люди 
отправились на место высад-
ки. «Леса России» выделили 
им около 400 саженцев, среди 
которых были кедры, лист-
венницы и груши. 
Прослушав краткий инструк-

таж от Владимира Полежае-
ва, который уже не первый 
год высаживает саженцы по 
этому проекту, ребята разби-
лись на группы и активно при-
ступили к работе. Примерно 
за два часа «заселили» опуш-
ку леса новыми, пока еще 
маленькими «жильцами». У 
каждого саженца активисты 
вбили колышки, чтобы обо-

значить растущий «объект» 
и образовать ровные и пря-
мые ряды. Если они хоро-
шо приживутся, уже через 
год-два заметно подрастут, 
а потом, спустя некоторое 
время, и вовсе  станут насто-
ящей рощей. 

Ольга ГУЛИНА
Фото автора

Парк Дудорова ждет вас!

развитие наших Чугл – саду 
Иллариона Ивановича цве-
сти!

Всех жителей и гостей 
Верховажского района при-
глашаем на туристическую 
тропу «Прогулки по Оста-
шеву». Вы познакомитесь с 
историей Осташева, посети-
те часовню покрова Пресвя-
той Богородицы (1863 год), 
могилу  юродивого Акинди-
на, краеведческую комнату- 
музей. Увлекательна и оздо-
ровительная прогулка к зага-
дочным  «синим  камням». 
Необычное в природе всег-
да привлекает.
Но самым удивительным и 

И снова лето в осташевских Чуглах. Яблони, как невесты, оделись в подвенеч-
ные наряды. Далеко разнося пьянящий аромат, благоухает сирень. Шумят зеле-
ной листвой дубы. Темной зеленой стеной стоят кедры. На солнечных пригорках 
цветет  земляника.
Очень стыдно и досадно за тех отдыхающих,   кто оставил после себя пустые 

бутылки из-под пива, грязь у стола. Илларион Иванович очень хотел, чтоб его 
сад был местом отдыха, и многие едут в парк на машинах, но неужели так труд-
но  убрать за собой?

Настоящие помощники парка Дудорова, участники клуба для 
мужчин «Надежда»

неожиданным будет для вас 
путешествие в мир флоры 
и волшебства дендропар-
ка Дудорова. Парк ждет вас. 
Ему нужна ваша забота.
Приезжайте в гости в Оста-

шево! Уверена, не пожалеет 
никто!
Телефоны для справок 

2-23-36; +7-921-233-56-08. 

С.А. Боровикова

Ряды будут ровными
Из крошечного сеянца 
вырастет могучий кедр
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И вспомнил. Году примерно 
в 1986-87-м записал на нем 
рецепт ухи от Владимира 
Владимировича Шестакова. 
Молодежи это ни о чем не гово-
рит, но старожилы еще помнят 
его как многолетнего фотокор-
респондента районной газе-
ты, а по «совместительству», 
охотника, рыболова, собачни-
ка, любителя и знатока при-
роды, балагура и мастерского 
рассказчика баек. Предлагаю 
этот рецепт читателям «Суб-
ботнего привала», и сам при 
первом же представившемся 
случае испробую его на пра-
ктике. Только помните преду-
преждение автора: на домаш-
ней газовой или электрической 
плите по любому рецепту полу-
чится рыбный суп, а настоящая 
уха – только на костре, на при-
роде, на свежем воздухе.

 - Отобранную для ухи рыбу 
почистить, выпотрошить, уда-
лить жабры. При потрошении 
внутренний жир и пузыри ни в 
коем случае не выбрасывать, 
поскольку они придают ухе осо-
бый вкус. 
В подсоленный кипяток поло-

Все дело в чисто символиче-
ской стоимости шкурки. Посу-
дите сами: цена первого сорта 
не дотягивает и до полутысячи 
рублей. А белки и того мень-
ше. Тем более, первым сортом 

Тувинские ученые поддержа-
ли инициативу Союза охраны 
птиц России ввести масштаб-
ный запрет весенней охоты на 
гусей и уток в связи с сокраще-
нием их численности. Как сооб-
щил известный орнитолог Вла-
димир Забелин, группа ученых 
присоединилась к обращению 
коллег с данным требованием, 
направленном министру при-
родных ресурсов и экологии 
Сергею Донскому. Министерст-
ву также предложены стратегия 
управления ресурсом водопла-
вающих птиц и призыв увели-
чить административный штраф 
за браконьерство с 50 до 100 
тысяч рублей. Среди иници-
атив орнитологов – возвраще-

ние настоящих экзаменов для 
охотников и популяризация 
голосов птиц.
Обращение подписали более 

50 орнитологов. Авторы требу-
ют принять пятилетний мора-
торий на весеннюю охоту в 
ряде областей Западной и Вос-
точной Сибири, в Алтайском и 
Забайкальском краях, респу-
бликах Бурятия, Тува и Хакас-
сия. Ограничить охоту предла-
гается на юге и в центре евро-
пейской части России.

С чем это связано? В весен-
ний сезон охотники служат 
главным фактором беспо-
койства птиц, вспугивая их с 
гнезд, а серые вороны, бродя-

Ситуация

Гуси и утки
Специалисты отмечают сокращение 
численности популяций пернатых

Чем отличается рыбный суп от ухи

чие собаки и хищники массово 
уничтожают птенцов. Поэтому 
вместе с охраной гусей и уток 
нужно одновременно сокра-
щать численность расплодив-
шейся серой вороны, норки 
и енотовидной собаки. 
Весенняя охота на гусей в 

средней полосе России допу-
стима только в тех хозяйствах, 
где размер охотничьих угодий 
позволяет обеспечить им без-
опасные места отдыха и кор-
межки. 
В целом пресс браконьер-

ской охоты значительнее 
любых пернатых и мелких хищ-
ников – в европейской части 
РФ почти 70 процентов попу-
ляций речных уток и около 
половины популяций гусео-
бразных имеют долговремен-
ную тенденцию сокращения 
численности. Продолжает воз-
растать число видов – канди-
датов в Красную книгу. 
К слову, инициативу ученых 

блокирует сильное лобби со 
стороны охотников, торгов-
цев оружием, боеприпасами 
и сопутствующими товарами. 
Так что еще неизвестно, чья 
возьмет.

Владельцы рыбоводче-
ских хозяйств области заяви-
ли о необходимости измене-
ния законодательной базы, 
регулирующей спортивно-
любительское рыболовство 
на товарных водоемах. Они 
предлагают ужесточить пра-
вила для фанатов рыбалки, 
чья активность всерьез нача-
ла угрожать бизнесу. 
В последнее время предпри-

ниматели вынуждены зары-
блять арендованные водое-
мы мальками пеляди, толсто-
лобика и других пород, кото-
рые не клюют на удочку. В то 
же время производство более 
рентабельных видов, вроде 
карпа, сига, судака, белого 
амура сокращается. 
Дело в том, что раньше 

любительский лов на товар-

«Сетевики» против 
удильщиков
Обычно рыболовы-любители обижа-
ются на промысловиков, подчистую 
«выцеживающих» рыбу в водоемах. А 
арендаторы челябинских озер, наобо-
рот, просят у властей защиты от спин-
нингистов и поплавочников. Подобная 
парадоксальная ситуация имеет свои 
объяснения.

ном водоеме осуществлял-
ся исключительно с согласия 
пользователя рыбоводческо-
го участка. Такое разрешение 
выдавали как платно, так и бес-
платно, к примеру, за выпол-
нение работ по очистке бере-
га. Теперь же любитель имеет 
право без каких-либо догово-
ренностей вылавливать рыбу в 
любых водоемах, в том числе 
и тех, где ведется товарное 
рыбоводство. От этого пред-
приниматели несут большие 
финансовые потери.

На первый взгляд покажется, 
что масштаб проблемы преуве-
личен. Ну что с того, что пойма-
ет человек пару-тройку рыбин? 
Однако желающих посидеть на 
берегу с удочкой немало, и они, 
в отличие от бизнеса, не вкла-

дывают в пополнение рыбных 
запасов ни копейки. Между 
тем, рыбопосадочный матери-
ал за последние годы стал бук-
вально «золотым»: еще пять 
лет назад стоимость миллио-
на личинок сига составляла 30 
тысяч рублей, а сегодня цен-
ник подскочил до 270 тысяч. 
Предприниматели считают, что 
это нечестно. И начали заку-
пать преимущественно более 
дешевых мальков пеляди. На 
крючок она не попадает, но, по 
оценке специалистов, ее пре-
обладание негативно отража-
ется на состоянии водоемов.
Причина подобных неуря-

диц кроется в законодатель-
ном вакууме, позволяющем 
рыболовам-любителям без-
возмездно пользоваться пло-
дами чужого труда.

Рецепты

Кому в лесу жить хорошо

Деликатес 
с костра
Недавно перебирал многочисленные накопившиеся 
бумаги и вещи в домашнем шкафу. Чего там только 
не обнаружил, начиная с аттестата о среднем образо-
вании и заканчивая кассетными записями «АББА» и 
«Миража». Нашел даже потускневший от времени ком-
сомольский значок, которому не меньше сорока лет от 
роду. Но не в этом дело. Из кипы старых пожелтевших 
писем и документов выудил листок, явно наспех выр-
ванный из блокнота…

Разговоры о запрете весенней охоты идут уже давно. 
Не раз видел и  читал в СМИ дискуссии по этому пово-
ду между сторонниками и противниками высказанной 
идеи. Только до сих пор дебаты шли на уровне люби-
тельских подходов к проблеме. Теперь же в обсужде-
ние включились и специалисты-орнитологи.

добычу сдать невероятно труд-
но. Так что и в самом деле, 
«шкурка выделки не стоит».

*   *   *
Размножилась до чрезмер-

ных пределов чайка, нанося-

Рассказывают, расплодились в последние годы в вер-
ховажских лесных угодьях лисы. Скорее всего, потому, 
что охотники практически перестали считать их объ-
ектом охоты. А ведь были в свое время в этом деле 
настоящие спецы.

жить крупно нарезанный карто-
фель, головы и хвосты рыбы, 
мелко нарезанные лук, чеснок, 
морковь и петрушку и варить 
при возможно слабом кипе-
нии 20 минут. Пену не сни-
мать, положить лавровый лист 
и перец, кипятить еще пять 
минут, добавить нарезанную 
крупными кусками рыбу, жир, 
пузыри и дать дойти на огне 
еще минут 15-20. К концу варки 
досолить по вкусу. 

Как вариант. 
Рыбу выпотрошить, удалить 

чешую и жабры, затем в уху 
положить рыбу, икру, пузыри и 
внутренний жир, а также кар-
тофель целиком. Пену не сни-
мать, иначе уйдет неповтори-
мая «горчинка» от костра. Спе-
ции закладывать минут за 15 
до окончания варки. 
После того, как уха будет 

готова, рыбу и картофель сле-
дует вынуть из бульона, стара-
ясь не нарушить их целостно-
сти, посолить по вкусу. Рыбу, 
картофель и бульон подавать 
отдельно. Возни получится 
больше, но и вкус у такой «раз-
дельной» ухи неподражаемый.

щая ощутимый урон. Возвра-
щается птица в наши края ран-
ней весной, еще перед сходом 
с местных водоемов ледяного 
покрова, и сразу входит в роль 
хозяйки.
Раньше она гнездилась 

непосредственно возле рек. 
Но, видимо, недостаток корма 
(популяция-то разрастается)
погнал чайку глубже в лес. 
Летом люди с удивлением 

наблюдают чаячьи семейства 
на сенокосах, в глухом лесу. 
Птица отличается исключи-
тельной прожорливостью и 
нападает на все, что шеве-
лится. Если бы довольство-
валась мышами и лягушками. 
Но ведь постоянным объектом 
охоты чайки избирают птенцов 
лесных обитателей. Разорять 
чужие гнезда – любимое заня-
тие этих созданий с неприят-
ным, режущим слух голосом. 
Прибавьте сюда вездесущую 

ворону, любительницу пожи-
виться на дармовщину. Труд-
но даже представить, сколько 
поголовья не досчитывается 
ежегодно в стаях промысло-
вых птиц. 
Специалисты считают избы-

точное количество чайки и 
вороны серьезной пробле-
мой. Планомерного отстрела 
зловредной птицы не ведется. 
Какой же охотник станет тра-
тить дорогой заряд на никчем-
ную добычу.

Природа и мы

Страницу подготовил Владимир БАСОВ

Вид на реку Вагу с борта лодки Рыбнадзора
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Судьбы людские

Мой дед, Брагин Михаил Александрович, родился 13 ноября 1893 года 
в деревне Елисеевская Кулое-Покровской волости Вельского уезда 
Вологодской губернии. Из крестьян, окончил два класса церковно-
приходской школы. До Октябрьской революции служил солдатом в 
царской армии, участник Первой мировой войны, был ранен.
Вернулся домой в деревню Елисеевскую. В январе 1917 года обвен-

чался с Шестаковой Юлией Константиновной, 1895 года рождения, 
проживавшей в той же деревне. В 1931 году вступил в колхоз имени 
Сталина. Сначала работал продавцом в магазине, который находил-
ся в деревне Бирючевская. С 1934 года по август 1937 года – в дол-
жности старшего счетовода колхоза. Казалось бы, жизнь простого 
человека: родился, учился, служил в армии, женился, работал. Обыч-
ная биография, мало о чем говорящая. А если попробовать прочи-
тать между строк? Родился в крестьянской семье, значит, приучен 
к труду с малых лет. Рос на земле, значит, крепкий духом. Закон-
чил два класса школы, значит, и читать, и писать умеет. Участник 
войны, значит, знает цену жизни… Живи, работай, помогай другим. 
Расти детей, а их у него было семеро.

Жизнь-дорога могла быть иная...

А.Н. Верещагин

1937 год, когда государственная 
машина перемолола многие чело-
веческие судьбы, напрочь изменил 
жизнь Михаила Александровича, как 
и многих тысяч советских людей. 

15 августа 1937 года Брагин Миха-
ил был арестован по обвинению в 
контрреволюционной агитации и 
вредительстве. Спустя много лет я, 
потомок Михаила Александровича, 
получил возможность изучить дело 
моего деда. Следствие вёл народ-
ный следователь Верховажского рай-
она Матизов. 
На заданные вопросы дед отвечал 

чётко, прямо. Даже здесь чувствуют-
ся «стать и характер.

- С 1933 по 1935 год вы ежегод-
но подстрекали отсталых колхоз-
ников, Макаровского Ивана Васи-
льевича и других, на выступления 
против выполнения хлебозагото-
вок, что последние и проводи-
ли, тормозя проведение данного 
мероприятия.

- Я никогда не был противником 
советской власти и не имел никаких 
антисоветских действий, а также аги-
тации. Так как к этому у меня не име-
лось никаких причин. Я хотя и женат 
на дочери кулака Шестакова, так тот 
окулачен зря, напрасно. Мое хозяй-
ство было отнесено к группе зажи-
точных, но не состояло в этой груп-
пе даже года. Никогда я не подбивал 
Макаровского Ивана Васильевича и 
кого-либо другого выступать про-
тив хлебозаготовок. Сам Макаров-
ский действительно выступал против 
хлебозаготовок, но в этом не могло 
быть моего внушения, потому что мы 
с ним в плохих отношениях в тече-
ние шести лет.

- Летом 1934 года вы под видом 
шалости, выстрелом из ружья, 
испугали коней, запряженных в 
жнейку, каковыми с испугу жней-
ка уничтожена.

- Признаю, что в жатву 1934 года 
своим выстрелом из ружья спугнул 
коней с жаткой, каковую они излома-
ли. Так я на свои же средства отлил 
поломанные шестеренки, они были 
поправлены. И в этом я не вижу ниче-
го особенного, так же рассматрива-
ли мой поступок и в колхозе, даже 
при участии районных работников.

- Весной 1936 года вы разда-
ли колхозникам 70 пудов семен-
ной пшеницы, оставив колхоз без 
семян. 

- В раздаче семенной пшеницы, 

70-ти пудов, по-моему, виноват кла-
довщик. Я выписывал пшеницу, но 
не обязательно семенную. У меня 
не имелось учета с разграничением 
по сортам, а потому лишь кладов-
щик сам разделял её на семенную 
и фуражную.

- В сенокос 1936 года вы явились 
подстрекателем к индивидуально-
му кошению на колхозных покосах, 
первым пошли косить для скота в 
личном пользовании.

- Летом 1936 года я косил на колхоз-
ных лугах для своего скота не один, 
а косили все колхозники. Причем я 
косил не в период сенокоса, а уже 
затоптанную траву по межам. Но и 
то колхоз взял это сено.

- За критику ваших действий луч-
шим колхозникам, как Брагин Пор-
фирий Иванович, всячески мстили.

- Не было мести в отношении Бра-
гина Порфирия. Он зол на меня за 
то, что я самостоятельно удержал с 
него долг, овса шесть пудов. В дан-
ном случае я считаю себя правым, 
поскольку беру свое, трудовое.

- 25 января 1937 года на совеща-
нии актива при Сибирском сельсо-
вете вы, Брагин, в своем высту-
плении, спекулируя на отдельных 
трудностях и бытовых недостат-
ках, имевших место на лесоза-
готовках, поощряли дезертиров 
лесозаготовок, в том числе и сво-
его сына, настраивая данное сове-
щание против лесозаготовок. 

- Я имел выступление на совеща-
нии актива при сельсовете по вопро-
су лесозаготовок, но в своем высту-
плении критиковал недостатки на 
лесозаготовках и действия предсе-
дателя колхоза и счетовода. Я никак 
не защищал дезертиров леса и не 
одобрял этого. А мой сын уходил из 
леса лишь по болезни.

- В мае месяце 1937 года, поручив 
копирование устава сельхозарте-
ли для новых колхозов, в том числе 
имени Косарева, с устава колхоза 
имени Сталина счетоводу Браги-
ну Александру, вы дали распоря-
жение исключить из нового пункт 
об участии колхоза в выполнений 
лесозаготовок, сплава и лесхим-
промыслах.

- Уставы сельхозартели я не копи-
ровал и указаний о невключении пун-
кта о лесозаготовках счетоводу Бра-
гину Александру не давал. Считаю, 
что они пропустили его сами, но не 
хотят признаться. Кем подчеркнут 
этот пункт, не знаю, полагаю, что пре-
зидиумом РИК, как важнейший пункт.

- Весной 1937 года также пыта-
лись обманным путем получить 
разрешение сельсовета и район-
ных организаций скормить коням 
семенной овес в колхозе имени 
Косарева, чем хотели сорвать 
посев такового.

- Признаю, что весной текущего 
года я просил сельсовет и хотел про-
сить районные организации о разре-
шении использовать часть семенно-
го овса в корм лошадям. Это потому, 
что не считал возможным закончить 
сев с тем кормом, который имеется, 
и на наших истощенных лошадях. В 
данном случае также считаю, что я 
хотел сделать пользу колхозу.

Из допроса видно, что Михаил 
Александрович болеет душой за кол-
хоз, за скот, за посевную. Лошадь для 
крестьянина – богатство, лошадь – 
первая помощница в тяжелых дере-
венских трудах. Хороший хозяин сна-
чала скот накормит. Потом ест сам.
Страшный 1937 год - год сталинско-

го «большого террора». Многие были 
арестованы, сосланы, расстреляны. 
Большинство вообще не вернулись 
домой. Так и канули в неизвестность. 
Искалеченная жизнь невинного чело-
века – лишь эпизод в большой много-
ликой истории. На мой взгляд, это без-
законие и насилие со стороны совет-
ских органов в отношении колхозни-
ков. Большой вред колхозам нанесли 
систематическое вмешательство и 
некомпетентные, а часто и просто глу-
пые указания районного начальства. 
Многие провальные дела списывались 
на людей, которые жили на земле, кор-
мились ею, ухаживали, берегли её. А в 
итоге — арест, обвинительное заклю-
чение и приговор...

В обвинительном приговоре ска-
зано, что Брагин Михаил Александ-
рович имел зажиточное хозяйство и, 
будучи женат на дочери кулака Шес-
такова, хозяйство какового ликвиди-
ровано, вследствие этого был озло-
блен политикой советской власти. 
Данное озлобление Брагина выли-
валось в течение ряда лет в антисо-
ветской и антиколхозной агитации, и 
действиях, направленных к восста-
новлению колхозников против выпол-
нения государственных обязательств 
и к подрыву мощи колхоза имени Ста-
лина Сибирского сельсовета, счето-
водом какового он работал в течение 
ряда лет. Привлеченный к следст-

вию в качестве обвиняемого Брагин 
Михаил Александрович виновным 
себя не признал.

Оглашение приговора было обыч-
ным для того времени - специальной 
коллегией Архангельского областно-
го суда 18-19 октября 1937 года мой 
дед «…осужден по ст. 58-10, часть 
1 (пропаганда или агитация, содер-
жащая призыв к свержению, подры-
ву или ослаблению Советской влас-
ти, ...а равно распространение или 
изготовление или хранение литера-
туры того же содержания), ст. 58-7 
(подрыв промышленности, транспор-
та, торговли, денежного обращения 
и кооперации) УК РСФСР, и пригово-
рен к 10 годам лишения свободы 
с последующим поражением в пра-
вах в силу ст. 31 пункт а на 5 лет, с 
зачетом предварительного заключе-
ния с 15 августа 1937 года, с отбы-
ванием наказания в исправительно-
трудовых лагерях НКВД.
Судебные издержки по делу отне-

сти за счет осужденного, взыскав с 
него в пользу свидетелей А.А. Ники-
тинского, Д.Ф. Брагина, А. Браги-
на, П.И. Брагина, П.Д. Ламова, В.Д 
Ламова, И. Ламова, А.И. Овсянки-
на и Ф.В. Верещагина по 55 рублей 
каждому…» 
Михаил Александрович был отправ-

лен на Северную железную дорогу, 
станция Бурачиха, 2-й участок Нян-
домской ИТК (Архангельское направ-
ление).

Вот и всё. С этого времени нача-
лась другая жизнь, жизнь врага наро-
да. Сохранилось несколько писем 
деда, в которых описывается непо-
сильная работа от темна до темна, 
постоянное недоедание, притесне-
ния и воровство продуктов и одежды 
социально близкими советской влас-
ти – ворами, убийцами, грабителями, 
насильниками. Потом у него заболе-
ли ноги, 43 дня лежал в больнице. 
Попросил родных послать посылку 
(март 1939 года), но она уже не заста-
ла его живым. Умер 26 марта 1939 
года в Няндомской ИТК. Официаль-
ная причина смерти - порок сердца. 
Место захоронения неизвестно. 
     
Постановлением Президиума Вер-

ховного Суда РСФСР от 13 июня 1990 
года приговор от 19 октября 1937 года 
отменен, дело прекращено за отсут-
ствием состава преступления.

Михаил Александрович Брагин М.А. Брагин, Няндомская ИТК 
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27 августа 1856 года, при-
нимая от вологодской деле-
гации дары по случаю своего 
вступления на престол, новый 
русский император Александр 
II  пообещал верноподданным 
посетить губернский город 
Вологду в самое ближайшее 
время. Визит императора был 
запланирован на июнь 1858 
года. С ранней весны 1858 
года в Вологодской губернии, 
особенно в селах, находящих-
ся вблизи почтового тракта на 
Архангельск, развернулась 
подготовка к встрече царя-
освободителя, намеревавше-
гося летом этого года посе-
тить город Архангельск и Соло-
вецкий монастырь. К встрече 
готовились очень тщательно: 
ремонтировали дороги, строи-
ли новые мосты, на почтовых 
станциях готовили подменных 
лошадей, подбирали подмен-
ных  ямщиков из числа благо-
надежных крестьян.  

15 июня 1858 года Алек-
сандр II прибыл в губерн-
ский город Вологду. Целью 
его поездки в северные губер-
нии было убедить дворянст-
во в необходимости  отмены 
крепостного права. Во время 
однодневного визита в Вологду 
Государь посетил Софийский 
собор, Духовную семинарию, 
Губернскую гимназию, женское 
училище, больницу, богадель-
ни, произвел осмотр Вологод-
ского гарнизонного батальона. 
В 2 часа 30 минут пополуд-

ни Его Величество посетил 
выставку произведений при-
роды, сельского хозяйства, 
промышленности и искусства 
в количестве 790 экземпляров. 
Вечером дворянство и купече-
ство дали в здании Дворянско-
го собрания бал в честь импе-
ратора. 
На прощание Александр II 

поблагодарил всех, повто-
рив слова своего великого 
дяди: «Все виденное мною 
в Вологде далеко превзош-
ло мое ожидание». На следу-
ющий день император отпра-
вился из Вологды по Кра-
сному мосту, Архангельской 
улице (ныне Чернышевского), 
далее на север. 
В то время Василий Тимо-

феевич Попов исполнял дол-
жность головы Верховского 

удельного приказа. По прика-
занию управляющего удельной 
конторы он должен был отре-
монтировать училищный дом 
и хлебный магазин, а также 
организовать  порядок на тер-
ритории приказа, особенно во 
время проезда императора со 
свитой. 
Из дневника В.Т. Попова: 

«Удостоит ли Его Величе-
ство своим Почтением Вер-
ховский приказ, никаких све-
дений дано не было, и даже 
никто не полагал, что в при-
казе Государь остановится, 
а представиться Его Вели-
честву я потерял вовсе над-
ежду, потому что на стан-
циях приведены в последнее 
время лошади в такой поря-
док, что перемена лошадей 
происходит только полто-
ры минуты. Каково же было 
наше удивление, когда при-
бывший 16-го июня в 5 часов 
утра фельдъегерь объявил: 
«Государь император будет 
в приказе обедать того числа 
и прибудет  в 4 часа пополуд-
ни». В 9 часов утра приехали 
и царские повара». 

Встреча Александра II и 
свиты на территории Вер-
ховского удельного при-
каза состоялась в 4 часа 50 
минут пополудни. По прибытии 
Александра II Василий Тимо-
феевич лично «...удостоился 
встретить Его Император-
ское Величество у подъезда 
дома и имел счастье подне-
сти хлеб и соль от удельных 
крестьян на деревянном из 
карельской березы блюде с 
резьбой и такой же солонке и 
удостоился выслушать цар-
ское «спасибо».
После этого он предста-

вил Министру императорско-
го двора и уделов графу В.Ф. 
Адлербергу рапорт о состоя-
нии дел в Верховском удель-
ном приказе. 
Вот некоторые сведения, 

включенные в рапорт: «У кре-
стьян Верховского приказа, в 
заведовании которого состо-
яло в 1858 году наличных муж-
ского пола около семи тысяч 
душ, находилось: лошадей – 
3964, рогатого скота – 8492 и 
овец – 9300. Застрахованных 
от огня домов было 1745. С 
1853 по 1858 г., т.е. в течение 

пяти лет, не было ни одно-
го пожара, что весьма заме-
чательно…» и т.п.
Встреча проходила при нали-

чии большого числа удельных 
крестьян из ближайших сел. 
Остановка на отдых и обед про-
должалась 2 часа 20 минут, и 
в 7 часов 10 минут пополуд-
ни император и свита отпра-
вились в дальнейший путь. 
При отбытии министр импе-
раторского двора и уделов 
граф Адлерберг изволил лично 
выразить В.Т. Попову свое удо-
вольствие за порядок во время 
пребывания императора.

В память об этой встрече по 
приговору схода крестьян Вер-
ховского удельного приказа в 

Наша история

Император Александр II 
и Верховажский край  

Российские императоры не особо жаловали  север-
ный регион своим вниманием. Можно назвать имена 
лишь трех Романовых, которые побывали с визита-
ми в Вологодской губернии: первый российский импе-
ратор Петр I, в ХIХ  веке губернию посетили импе-
раторы Александр I и Александр II.  
Александр II-Освободитель во время своего приезда 

удостоил чести посетить Верховский приказ Вельско-
го уезда (в настоящее время деревня Сметанино Вер-
ховажского района). Это знаменательное событие опи-
сал первоначально в своих дневниках видный тотемский 
земский деятель Попов Василий Тимофеевич. В 1889 году 
им же была опубликована краеведческая  статья  «Импе-
ратор Александр II в Вологодской губернии в 1858 году».  
Давайте воспроизведем историческую картину приезда  
императора Александра II в Верховажский край. 

присутственной комнате дома, 
где размещался приказ, была 
установлена памятная бронзо-
вая доска с подобающей над-
писью. В специальном сте-
клянном футляре были раз-
мещены деревянное блюдо и 
солонка и еще одна бронзовая 
доска, на которой была выгра-
вирована следующая надпись: 
«Блюдо и солонка, поднесен-
ные с хлебом-солью Его Вели-
честву Государю императору 
16 июня 1858 года от удельных 
крестьян Вологодской губер-
нии головою Василием Тимо-
феевичем Поповым».
Встреча с императором 

Александром II произвела на 
Василия Тимофеевича весьма 
сильное впечатление. Имен-
но тогда у него возникла идея 
поставить Царю-Освободите-
лю в деревне Сметанинской 
Вельского уезда памятник, 
«отвечающий общественному 
значению события». 
В  мае 1891 года он соби-

рает  сельский сход в Верхов-
ском правлении, где поднимает 
вопрос о необходимости сбора 
средств на памятник Царю-
Освободителю. Заручившись 
поддержкой  Вельской уезд-
ной земской управы, В.Т.Попов 
открывает подписку для сбора 
пожертвований для устройства 
такого памятника. По подписке 

им было собрано к концу 1898 
года 1100 рублей 8 копеек. По 
смете же требовалось от 1500 
до 1800 рублей. 
Но в деревне Сметанинской  

памятник Александру II так и 
не был установлен. Причинами 
этому можно считать недоста-
точное количество денежных 
средств на постройку памят-
ника и внезапная смерть В.Т. 
Попова в 1899 году. 

В настоящее время в музе-
ях Вельска и Тотьмы хра-
нятся подлинные свидетель-
ства посещения императором 
Александром II нашего север-
ного региона. В фондах Тотем-
ского музейного объединения 
находятся рукописные днев-
ники В.Т.Попова, являющиеся 
интересным памятником  мему-
арной литературы, раскрыва-
ющие разнообразные грани 
жизни земского деятеля второй 
половины ХIХ века. В Вельском 
краеведческом музее в специ-
альном стеклянном футляре 
представлены блюдо и солон-
ка, которые были преподне-
сены В.Т.Поповым императо-
ру Александру II.

Н.И.Коренева, замести-
тель директора по научной 

работе МБУК «Тотемское 
музейное объединение»

В 2014 году на средства администрации Вер-
ховажского муниципального района был издан 
буклет «К 155-летию со дня посещения земли 
Верховажской» (автор-составитель Н.Б. Куз-
нецова, заместитель главы по социальным 
вопросам). 
Основываясь на документальных источниках, 

автор рассказала о событии, вошедшем в исто-
рию нашего края, о том, как на пути в Архан-
гельск и Соловецкий монастырь Великий Госу-
дарь Император Российский Александр II посе-
тил губернский город Вологду, а на дальней-
шем пути 15 июня сделал остановку на обед и 
отдых на 2 часа 20 минут в доме Верховского 
удельного приказа (с. Сметанино). В 7 часов 10 
минут вечера Государь в сопровождении высо-
копоставленных лиц отбыл далее по москов-
скому тракту в сторону Верховажского посада.

«...Каких-либо подробностей о проезде 
по посаду у нас нет, но, тем не менее, мы 

можем предположить путь Высочайшего сле-
дования: деревни Костюнинская (Захарово), 
Потуловская (Вакомино), Большое Ефимово 
(Житнохино), Моисеевская (Раменье), Лукин-
ская (Бачаг), которая переходила в улицу 
Московскую (ныне Пионерская), и до нашей 
святыни, великолепного Храма Успения 
Божией Матери. Далее по улице Соборной 
(нынче Октябрьская), Архангельской (нынче 
Стебенева) к уездному городу Вельску.
Прошло 157 лет со времени посещения 

земли Верховажской Великим Государем 
Императором Александром II. В этой исто-
рии всегда была какая-то недосказанность. 
Теперь все встало на свои места. И благо-
даря новым открывшимся подробностям, 
документально подтвержденным, у нас поя-
вятся новые интересные планы, связанные 
с нашей историей, краеведением, развити-
ем туризма».

Император Александр II

Посад Верховажье. Конец XIX века. Вид на Успенский собор с улицы Московской



№№44-45 10 июня 2015 года14  âåñòíèê
bе!.%"=›“*,Lbе!.%"=›“*,L

♦Куплю дорого большую 
икону, до 1 млн. руб., 
самовары, старинные 
наряды, колокольчики, 
мебель и многое другое. 
Выезд. 
8-921-067-37-92

♦Куплю пиловочник 
осиновый в Харовск.
8-921-234-63-48. Сергей

♦Ремонт, обмен швеймашин 
и оверлоков. 
8-921-538-82-04

♦Бетонные работы. 
8-921-232-65-43

♦Бурение скважин на воду 
до 200 метров. 
Опыт, договор, гарантия 
8-921-062-99-68

♦Доставка газовых котлов, 
радиаторов отопления, 
монтаж системы.
8-921-127-50-85

♦Баннеры, баннерная ткань. 
Сдам в аренду генератор, 
бетономешалку, мотобур, 
мотокосу. 
8-921-129-47-26

♦Продам обрезной материал 
трехметровый. 
8-921-821-93-04

♦Продам лес отборный.
8-921-140-75-28

ПРАКТИЧЕСКИЙ ПСИХОЛОГ: СЕМЕЙНАЯ, ЛИЧНАЯ 
И СОЦИАЛЬНАЯ ПСИХОЛОГИЯ. 

Психокоррекция, психоанализ зависимостей: алкоголизма, курения, ожирения, 
азартных игр (эффективно, программа на 5 лет), избавление от вредных при-
вычек, страхов, стрессов, депрессий, неуверенности, семейных проблем. 
Запись с 9 ч. до 21 ч. Прием все дни недели с 10 ч. до 13 ч. Т. 89218197637,
8(81836)6-00-93. ОГРН 307290718600029 г. Вельск, ул. Комсомольская, 45а.

Имеются противопоказания. 
Требуется консультация 

специалиста

Магазин 
«Ритуальные 

услуги «Вологда» 
по адресу: 

с. Верховажье, 
ул. Стебенева, 24 

с торца магазина 
«Дом обуви» 

оказывает услуги: 
захоронение, транспортные 

услуги, установка 
памятников, оград, столов, 

скамеек. 
НЕДОРОГО!!! 

Т. 8-911-449-13-67,
8-921-127-74-72

В эксперименте также участ-
вовали Василий Веденский 
и Анна Царёва, снимавшие 
работу на фото и видео. Сев 
прошёл как в старину, вруч-
ную, из лукошка, с народны-
ми песнями, шутками и сме-
хом. Дружно вспоминали еще 
не забытые на генетическом 
уровне движения и под шаг 
ноги с раздольной народной 
песней, задающей ритм, широ-
кими махами засеяли поле. 

Красивейшая природа и 
замечательная погода добави-
ли настроения. Как узнали на 
следующий день, песни слыш-
ны были в Липках, а ребятишки 
приезжали на «посевную» на 
велосипедах посмотреть, что 
это там происходит. 
Сев закончился чаепитием 

у Василия и Галины Веден-
ских, где «бригада» сфотогра-
фировалась на память возле 
шикарной поленницы дров. 

 Из нашей почты 

 Юбилеи 

 Реклама 

 Официально 

Необычный 
сев
Сев в колхозе «Липки» закончили, как 
в старые, добрые времена. На неболь-
шое поле, расположенное близ дерев-
ни Горка, вышел сеять фольклорный 
коллектив «Радоница» во главе с пред-
седателем колхоза В.Н. Сушовым.

Администрация Верховажского района информирует о том, что на офици-
альном Интернет-сайте www.torgi.gov.ru Правительства Российской Федерации 
размещено извещение и аукционная документация об аукционе, открытом по 
составу участников и по форме подачи предложений о цене на право заклю-
чения договора аренды: 1 лот – Полигон твердых бытовых отходов, общей 
площадью 14794 кв.м., инв. № 4277, лит. А,Г,I,II,III,IV, адрес объекта: Вологод-
ская область, Верховажский район, Верховский с/с, юго-восточная часть квар-
тала 35:07:0105004, назначенном на 09 июля 2015 года на 10 часов. Заявки 
принимаются с 11 июня 2015 года по 04 июля 2015 года до 16 часов.

 Начальник комитета по управлению имуществом А.П.Тонковский

Вот это был вечер! Какие там 
шашлыки, это уже банальщи-
на, отдыхайте «по-русски»! Тем 
паче, что радушные хозяева 
угостили своим мёдом, домаш-
ним творогом и даже маслом, 
взбитым вручную. Такая вку-
снятина! Все участники этого 
действа получили огромный 
заряд энергии и массу поло-
жительных эмоций.

Владимир АРСЕНЬЕВ

Мужской где 
лучший магазин? 

Смидовича, 31! 
Костюмов летних

 был привоз, 
футболки, шорты — 

не вопрос…
Размер вам нужный 

подберем, 
с рассрочкой платежа даем! 
Магазин «Мила» 

ждет покупателей ежедневно 
с 9 до 18 ч., в субботу 

и воскресенье с 10 до 17 ч.

В магазине «Сказка»
(ДК, 2 этаж) 

новое поступление 
товара:

 мужская, женская, 
детская 

одежда и обувь. 
Возможна 

РАССРОЧКА ПЛАТЕЖА. 
Работаем 

без выходных!

Окна ПВХ Новинка! 
Окно-фрамуга (ветреница) 
350 мм х 600 мм от 2000р. 

Наумиха, 64. 
8-921-129-42-99

С 11 июня вблизи деревень Игум-
ново, Марковская (Наумовское 
с/п), урочище Решетиха (Верхо-
важское с/п), деревень Основин-
ская, Прилук, Отводница (Вер-
ховское с/п) будет проводиться 
обработка посевов льна герби-
цидами, гуматами.
8-921-127-19-77

♦Заборы.Установка.
8-911-514-62-28

♦Продам баннеры б/у.
8-921-069-78-62

Через полчаса беседы с име-
нинницей я поняла, что так она 
обращается ко всем. А Валенти-
на Ивановна подтвердила, что 
мама, несмотря ни на что, всег-
да относилась к людям с добро-
той и любовью, хотя жизнь ее 
порой была и нелегкой.
Павла Константиновна Пиво-

варова родилась в 1925 году на 
верховском хуторе Анашкино, 
которого уже давно нет. В мно-
годетной крестьянской семье 
она была десятым ребенком. 
С девяти лет пошла в школу. 
Окончив четыре класса, с 12-ти 
лет начала работать. Сначала 
в лесу, затем в колхозе. Труди-
лась и в химартели, где гнали 
смолу, скипидар, серу, и на 
льнозаводе, и на хлебопекар-

не Верховажского райпо. 
«Труд всегда был у нас в поче-

те, - рассказывает Павла Кон-
стантиновна, - помню, как еще 
до школы мы на поле работа-
ли. Соберем сноп, нам за это 
по конфетке дадут… А вообще, 
было делов-то немало, самых 
разных, девки! Бывало, без рук-
без ног домой-то придешь, так 
ухлопаешься...». 

Оставшись рано без мужа, 
она воспитала и поставила на 
ноги пятерых детей. Четыре 
дочери и сын живут в Верхо-
важье. И это главное богатст-
во Павлы Константиновны. Оно 
год от года растет и пополняет-
ся. На сегодняшний день у нее 
15 внуков и 13 правнуков. Мно-

гие из них приедут 12 июня на 
юбилей к своей бабушке из раз-
ных уголков области и страны. 
Особого рецепта долголе-

тия у именинницы нет. На мой 
вопрос она, смеясь, ответила 
фразой, которую не так давно 
услышала по телевизору: «До 
сотни бы дожить, робята, а там 
легче будет!» Может быть, в 
этом-то здоровом оптимизме 
и добром отношении к людям 
и к жизни и заключается секрет 
Павлы Константиновны?!
Все родные сердечно 

поздравляют Павлу Констан-
тиновну с юбилеем! Желают 
ей радости и здоровья на дол-
гие годы!

Рецепт долголетия от
Павлы Константиновны
Увидев ее впервые, я не сразу поверила, что ей ско-
ро исполнится 90! Приветливая бабушка в платоч-
ке удобно устроилась на диване у окна, поставив 
одну ногу на невысокий табурет-подставку. В руках 
у нее — старые фотографии. Рядом спят две кошки. 
«Мама, к тебе из газеты пришли», - обратилась дочь 
Валентина к матери. «Ой, милонька, здравствуй, про-
ходи», - ласково поздоровалась со мной Павла Конс-
тантиновна. 

Павла Константиновна 
Пивоварова пять лет назад

Подписка-2015

Способ 1 – традиционный Способ 3 – экономный

Способ 4 – 
для тех, кто далеко

Способ 2 – 
для тех, кто занят

ЭЛЕКТРОННАЯ 
ПОДПИСКА (pdf-версия)

на 6 месяцев. Свежий номер 
будет приходить на ваш e-mail 
два раза в неделю. Оформите 
в редакции или пишите на наш адрес 
verhvest@yandex.ru
Цена - 300 рублей.

ПОЧТА РОССИИ на 6 месяцев:
- с доставкой на дом - 646,80 597,12;
- в абонентский ящик - 611,88 565,68
Возможна подписка на 1 или 3 
месяца

С ДОСТАВКОЙ 
НА РАБОЧЕЕ МЕСТО
на 6 месяцев. Газету привезут на 
машине редакции к вам на 
предприятие или в организацию и передадут 
ответственному лицу. Для оформления 
подписки можно пригласить  работника 
редакции в удобный для вас день 
«ВВ» - 400 рублей. 
«ВВ» + «КС» - 550  рублей

ПОДПИСКА с получением В РЕДАКЦИИ 
(для жителей села и тех, кто регулярно 

бывает в райцентре) на 6 мес.: 
«ВВ» - 300 руб.

«ВВ» + «КС» - 450 руб.
Возможна подписка 
с любого номера.

Выпишите Выпишите 
«ВЕРХОВАЖСКИЙ «ВЕРХОВАЖСКИЙ 

ВЕСТНИКВЕСТНИК» » 
так, как так, как УДОБНО УДОБНО 

ВАМ!ВАМ!

Уважаемые подписчики! Льготная подписка на «Верховажский вестник» во 
всех почтовых отделениях продлена до 27 июня. Оставайтесь с нами!

На сев вышли в народных костюмах, 
с песнями и лукошками
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♦Продам
♦Продается двухкомнатная 
квартира в Верховажье.
8-900-538-70-91

♦Продам двухкомнатную 
благоустроенную квартиру. 
8-953-504-90-37

♦Продам двухкомнатную 
квартиру 
в восьмиквартирном доме.
8-921-83-155-39

♦Продаю двухкомнатную 
квартиру в центре 
Верховажья. 8-911-511-24-09

♦Продается трехкомнатная 
квартира. 8-953-263-23-65

Выражаем искреннее соболезнова-
ние мужу Александру, детям Ивану 
и Ольге, невестке Анне, зятю Анто-
ну, внучкам Лизе и Даше, свекро-
ви Иде Александровне, сестрам 
Тамаре и Маргарите, всем родным 
и близким по случаю безвремен-
ной смерти жены, мамы, бабушки, 
невестки, сестры 
Кулаковой 
Ирины Владимировны. 
Скорбим вместе с вами.
Семья Копыловых

Нет слов выразить, как глубоко мы 
скорбим о смерти Ирины Влади-
мировны. Мы даже представить 
не можем, насколько сильным уда-
ром стал для вас ее уход. Она была 
замечательной и доброй женщи-
ной, ее преданность работе сниска-
ла ей уважение и любовь всех, кто 
ее знал. Мы будем по ней очень ску-
чать. Примите, пожалуйста, наши 
искренние соболезнования.
Родители и воспитанники 
средней группы Заречного 
детского сада.

Выражаем глубокое соболезно-
вание мужу Кулакову Александру 
Анатольевичу, сыну Ивану, доче-
ри Ольге, всем родным и близким 
в связи с безвременной смертью 
Кулаковой 
Ирины Владимировны. 
Одноклассники 1977 года.

Выражаем глубокое соболезнова-
ние Кулаковой Иде Александровне, 
сыну Александру, детям и внукам 
по поводу безвременной смерти 
невестки, жены, матери, бабушки 
Кулаковой 
Ирины Владимировны. 
Скорбим вместе с вами.
Макаровские, Шуткины, 
Шалдины, Шаманины, 
Башкардина М.Т., Чекрыгина

Выражаем глубокое соболезно-
вание Кулакову Александру Ана-
тольевичу, детям Ивану и Ольге, 
внучкам Даше и Лизе, Медведни-
ковой Тамаре Владимировне, всем 
родным и близким по поводу пре-
ждевременной смерти жены, мамы, 
бабушки, сестры 
Кулаковой 
Ирины Владимировны. 
Скорбим вместе с вами.
Шаманина И., Ромицына З., 
Некрасова Н., Коротаевская Н.,
Сибирцева Г., Васендина М.,
Васендина С., Чапко Н., 
Стулов Ю., Башкардина А., 
Загоскина Г., Чекрыгина Т., 
Антуфьева К.

Выражаю глубокое соболезнова-
ние Медведниковой Тамаре Вла-
димировне, всем родным и близ-
ким по поводу смерти сестры 
Ирины 
Владимировны Кулаковой. 
Смерть, к сожалению, уносит луч-
ших.
Кононова Мария Васильевна

Выражаем глубокое соболезно-
вание Кулакову Александру Ана-
тольевичу, детям Ивану и Ольге, 
внучкам, Иде Александровне, всем 
родным и близким по поводу без-
временной смерти жены, мамы, 
бабушки 
Кулаковой 
Ирины Владимировны. 
Хахлины, Веньгины, Петуховы

Выражаем глубокое соболезнова-
ние Нечаевой Ольге Александров-
не, всем родным и близким по пово-
ду безвременной смерти мамы 
Кулаковой 
Ирины Владимировны.
Одноклассники 11 «Б» кл. 
2005 г.в.

Коллектив ИП Макуриной Н.А. выра-
жает соболезнование Кулакову 
Александру Анатольевичу по пово-
ду преждевременной смерти его 
жены.

Выражаем глубокое соболезнова-
ние Кулакову Александру Анатоль-
евичу, детям Ольге и Ивану, Кулако-
вой Иде Александровне, всем род-
ным и близким по поводу смерти 
Кулаковой 
Ирины Владимировны. 
Коллектив участковой 
избирательной комиссии № 
166 «Теплоручейская»

Педагогический коллектив, вете-
раны педагогического труда МБОУ 
«Верховажская средняя школа 
имени Я.Я. Кремлева» выражают 
соболезнования Медведниковой 
Тамаре Владимировне, родным и 
близким по поводу смерти сестры 
Кулаковой 
Ирины Владимировны. 
Скорбим вместе с вами.

Выражаем глубокое соболезно-
вание Александру Анатольевичу, 
Ивану, Ольге, Лизе, Даше, род-
ным и близким по поводу безвре-
менной смерти 
Кулаковой 
Ирины Владимировны.
Нечаевские, Кокановы, 
Кашинцевы

Выражаем глубокое соболезнова-
ние родным и близким по поводу 
смерти нашей первой учительницы 
Кулаковой 
Ирины Владимировны. 
Скорбим и помним.
Нечаевские Ольга, Анна, 
Зажигина Таня, 
Чапка Наташа, Яна, 
Ромицына Люда

Выражаем глубокое соболезнова-
ние Кулакову Александру Анато-
льевичу, детям, внукам, сестрам 
Маргарите, Тамаре, всем родным 
и близким по поводу безвремен-
ной смерти 
Кулаковой 
Ирины Владимировны. 
Скорбим вместе с вами.
Макурины, Негодяевы, 
Самыловы

Выражаем глубокое соболезнова-
ние Медведниковой Тамаре Влади-
мировне, всем родным и близким по 
поводу безвременной смерти сестры 
Кулаковой 
Ирины Владимировны.
Попова З.И., Попова Г.Н., 
Цуварева О.В., Басова М.П.

Выражаем глубокое соболезнова-
ние Медведниковой Тамаре Вла-
димировне, Ире, Лене, Тане по 
случаю преждевременной смерти 
сестры, тети 
Кулаковой 
Ирины Владимировны. 
Скорбим вместе с вами.
Коптеловы, Чугреева Г.Я., 
Погожева Т.А.

Выражаем глубокое соболезно-
вание мужу Кулакову Александру 
Анатольевичу, сыну Ивану и его 
семье, дочери Ольге и ее семье, 
внучкам, всем родным и близким 
по поводу безвременной смерти 
жены, мамы, бабушки 
Кулаковой 
Ирины Владимировны. 
Скорбим вместе с вами.
Кошелевы, Баландины, 
Житкова Т.А., Чапка Т.В., 
Шестакова Т.Н.

Коллектив МБДОУ «Заречный дет-
ский сад» выражает глубокое собо-
лезнование всем родным и близким 
по поводу безвременной смерти 
Кулаковой 
Ирины Владимировны.

Райком профсоюза и Управление 
образования выражают глубокое 
соболезнование родным и близ-
ким по случаю безвременной смер-
ти воспитателя МБДОУ «Заречный 
детский сад»
Кулаковой 
Ирины Владимировны.

Ученики и родители Заречной школы-
сада выражают глубокое соболезно-
вание родным и близким по случаю 
безвременной смерти учителя
Кулаковой 
Ирины Владимировны.

Выражаем глубокое соболезнова-
ние Медведниковой Тамаре Вла-
димировне, Лене, Тане, Ире, всем 
родным и близким в связи с без-
временной смертью сестры, тети 
Кулаковой 
Ирины Владимировны. 
Скорбим вместе с вами.
Грицан, Полоротовы

Выражаем глубокое соболезнова-
ние Кулакову Ивану, родным и близ-
ким по поводу безвременной смер-
ти матери 
Кулаковой 
Ирины Владимировны.
Одноклассники 11 «В» 2001 г.в.

Выражаем глубокое соболезно-
вание мужу Александру Анатоль-
евичу, детям Ивану и Ольге, вну-
кам, Кулаковой Иде Александров-
не, Медведниковой Тамаре Влади-
мировне, всем родным и близким 
по поводу смерти 
Кулаковой 
Ирины Владимировны. 
Скорбим вместе с вами.
Климовские В.Г. и З.К., 
Дербины А.А. и В.С., 
Антуфьева Л.

Любимый наш первый учитель, ты в 
наших сердцах навсегда. Мы никог-
да не забудем твои глаза, улыб-
ку, теплые слова. Ты научила нас 
читать, считать, писать. Мы будем 
помнить о тебе всегда, и пусть 
земля тебе будет пухом. 
Выражаем глубокое соболезно-
вание всем родным и близким по 
поводу преждевременной смерти 
Кулаковой 
Ирины Владимировны.
Выпускники заречной 
начальной школы-сад 
2005 г. и 2010 г. и родители: 
Гудков Дмитрий, Шестаков 
Артем, Болотникова Юлия, 
Гудкова Анастасия, Лютиков 
Дмитрий, Юрина И.А., 
Гудкова Е.Л., Лютикова Н.В., 
Шестакова В.Б.

Выражаем глубокое соболезнова-
ние семье Кулаковых, а также Мед-
ведниковых, Самыловых по поводу 
безвременного ухода 
Кулаковой 
Ирины Владимировны. 
Скорбим вместе с вами.
Семьи Непомилуевых, 
Бовыкиных

Глубоко скорбим по поводу преждев-
ременной смерти Кулаковой Ирины 
Владимировны и выражаем собо-
лезнование родным и близким.
Хазова З.А., Морозова И.И., 
Ромицына С.Ю.

Выражаем глубокое соболезнова-
ние Богданову Сергею Александ-
ровичу, всем родным и близким по 
поводу смерти матери 
Богдановой 
Татьяны Михайловны.
Друзья

Выражаем глубокое соболезнова-
ние Богданову Александру Ивано-
вичу, Алене, Сергею, всем родным 
и близким по случаю смерти жены, 
матери, бабушки 
Богдановой 
Татьяны Михайловны.
Богдановы Владимир 
Иванович, Виталий Иванович, 
Лидия Николаевна, 
семья Беловых

Выражаем глубокое соболезнова-
ние Богданову Александру Ивано-
вичу, детям Сергею, Елене, внукам 
Артему, Алисе, родным и близким 
по поводу смерти жены, мамы, 
бабушки 
Богдановой 
Татьяны Михайловны.
Сваты: Брагины, Дудоровы, 
Маслаковы

ООО «БиоЛесПром» выражает глу-
бокое соболезновании Брагиной 
Елене Александровне, родным и 
близким по поводу смерти мамы, 
бабушки 
Богдановой 
Татьяны Михайловны.

Выражаем глубокое соболезнова-
ние мужу Богданову Александру 
Ивановичу, детям Сергею, Елене, 
внукам Артему, Алисе, Наташе, 
всем родным и близким по пово-
ду смерти жены, матери, бабушки 
Богдановой 
Татьяны Михайловны.
Тетерины Т.К. и Г.М., 
Суховские Г.Н. и Н.И., 
Поповы Н.Н. и Н.К.

Выражаем глубокое соболезнова-
ние Богданову Александру Ивано-
вичу, Сергею, Брагиной Елене Алек-
сандровне, Алексею, Алисе, Арте-
му в связи с безвременной смертью 
жены, мамы, тещи, бабушки 
Богдановой 
Татьяны Михайловны. 
Скорбим вместе с вами.
Грицан, Полоротовы

Выражаем глубокое соболезнова-
ние семье Богданова Александра, 
родным и близким по поводу смер-
ти жены, мамы, бабушки 
Богдановой 
Татьяны Михайловны. 
Все Шутовы Г.С. и А.В., семья 
Сергея и Ольги (Н-Кулое), 
Г.Рогозина (Верховажье), 
Селяковы (Вологда)

Выражаем глубокое соболезнова-
ние родным и близким по случаю 
смерти 
Богдановой 
Татьяны Михайловны. 
Скорбим.
Новожиловы Т.Н. и Н.Н., 
Бахтина Г.И.

Выражаем глубокое соболезнова-
ние Брагиной Лене, всем родным 
и близким по поводу смерти 
мамы.
Ширяевские, Юренские, 
Брагины

Коллектив СПК колхоз «Нижне-
Кулое» выражает глубокое собо-
лезнование всем родным и близ-
ким по случаю смерти 
Макаровского 
Виктора Ивановича.

Выражаем глубокое соболезно-
вание жене Великониде Алек-
сандровне, дочерям Валентине 
и Елене, зятю Николаю, внукам 
Свете и Игорю, правнучке Нас-
теньке, всем родным и близким по 
поводу смерти 
Макаровского
Виктора Ивановича
Тонковские, Медведевы, 
Нефедовские, Пироговы, 
Астафьевы

Выражаем искреннее соболезнова-
ние жене Макаровской Великони-
де Александровне, дочерям Вален-
тине и Елене, внучке Светлане, их 
семьям, всем родным и близким по 
поводу смерти мужа, отца, дедуш-
ки, прадедушки 
Макаровского 
Виктора Ивановича
Киселевы Н.А. и Н.П., 
Шутовы Г.С. и А.В., 
Трифанова Г.А., 
Верещагина Г.С., 
Киселева Н.П., Шестакова З.Я., 
Лаврова Г.Ф.

Выражаем глубокое соболезно-
вание Макаровской Великониде 
Александровне, дочерям Вален-
тине и Елене по поводу смерти 
мужа, отца 
Макаровского 
Виктора Ивановича.
Коллектив детсада №9

Совет, правление, ветераны Верхо-
важского райпо выражают глубокое 
соболезнование родным и близким 
по поводу смерти 
Макаровского 
Виктора Ивановича.

Выражаем искреннее соболезнова-
ние Долговязовой Евстолии Андре-
евне, дочери Маргарите, зятю Анд-
рею, внуку Андрею, родным и близ-
ким по поводу смерти мужа, отца, 
дедушки 
Долговязова 
Леонида Степановича. 
Скорбим вместе с вами.
Иванова А.А., семья 
Макаровских, Миронова Н.Н.

Выражаем глубокое соболезно-
вание Трапезниковым Людмиле 
Алексеевне, Николаю Павловичу, 
всем родным и близким по пово-
ду смерти 
Шмулевич Нины Николаевны. 
Скорбим вместе с вами.
Кушевы Г.Н. и В.А., 
Богдановы З.Н. и Г.А.

 Объявления 

♦Срочно продается в центре 
Верховажья двухкомнатная 
квартира, можно за 
материнский капитал.
8-964-670-96-16

♦Продается благоустроенная 
квартира (двухэтажная,
52 кв.м) в двухквартирном 
доме в Чушевицах, 
баня, гараж.
8-951-733-91-05

♦Продается двухкомнатная 
благоустроенная квартира, 
срочно. 8-921-141-73-20

♦Продается дом в Н-Кулое, 
д. Ореховская, в центре 
деревни, возле магазина.
8-921-831-00-54

♦Продам большой 
недостроенный дом. 2-11-17

♦Продается недостроенный 
дом, мкр. Прибрежный, 
земля оформлена.
+7-921-067-09-89

♦Продаю срочно сруб дома 
в трех уровнях, на вывоз.
8-951-747-98-20

♦Продам незавершенное 
строительство.
8-921-531-53-87

♦Продам Т-25.8-921-298-83-74

♦Продам автомобиль «Форд 
Фокус», возможен торг, 
Алексей. 8-951-731-52-42

♦Продается ВАЗ-21074, 
2006 г.вып., 100 тыс.руб., торг.
8-911-531-51-22

♦Сухая вагонка (осина, хвоя). 
8-921-715-40-18      Реклама

♦Продается мотоблок.
8-921-141-31-72

♦Продам кроликов живых 
или тушками. 8-921-830-71-56

♦Продам ружье ИЖ-27 кал.12, 
вертикалка. 8-921-682-75-39

♦Продам: вагонка, пол, 
брусок, беседки, бани 
из оцилиндрованного 
бревна. 8-921-829-37-02, 
8-921-127-21-22    Реклама

♦Продаю новую мутоновую 
шубу, размер 44-46, 
телевизор. Звонить после 17 
час. 8-921-534-73-49

♦Аренда
♦Сдам двухкомнатную 
благоустроенную квартиру
с мебелью. 8-921-470-82-80

♦Сдам квартиру.
8-962-669-39-85

♦Сдам однокомнатную 
квартиру в г. Вологда.
8-921-829-48-16

♦Сниму жилье. Чистоту и 
порядок гарантирую.
8-921-821-46-23
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Поздравляем!

 Реклама Филиал с. Верховажье, мкр Кошево, 32 
Тел. +7-921-716-90-35

тел./факс: 8 (81759) 5-21-77 
г. Вельск, ул. Горького, 1 (территория РМЗ)

Тел.: +7-921-242-50-80
тел./факс: (81836) 2-66-56

Режим работы:
пн-сб 10.00 - 18.00

ООО «Стройдом»

ЗвонитеЗЗвоните
8-921-600-10-88888888888-999999999922222222221111111111--666666666660000000000000000000000--------1111111111100000000000------8888888888888888888888
Рассрочка. Гарантия!Рассрочка. Гарантия!
ДОВЕРЬТЕ УСТАНОВКУ ПРОФЕССИОНАЛАМ!ДОВЕРЬТЕ УСТАНОВКУ ПРОФЕССИОНАЛАМ!

ЛЮБОЙ УРОВЕНЬ СЛОЖНОСТИ!ЛЮБОЙ УРОВЕНЬ СЛОЖНОСТИ!

Быстрые БББыстррые 
срокисссссрррррррррооооооооооокккккккккккиииииииииии

ÌÅÒÀËËÎ×ÅÐÅÏÈÖÀÌÅÒÀËËÎ×ÅÐÅÏÈÖÀ
ÏÐÎÔÍÀÑÒÈËÏÐÎÔÍÀÑÒÈË
äëÿ çàáîðà è êðîâëè.äëÿ çàáîðà è êðîâëè.
Ñðîê èçãîòîâëåíèÿ îò 1 äíÿ.Ñðîê èçãîòîâëåíèÿ îò 1 äíÿ.
Äîñòàâêà áåñïëàòíî! Ìîíòàæ êðûøè ëþáîé Äîñòàâêà áåñïëàòíî! Ìîíòàæ êðûøè ëþáîé 
ñëîæíîñòè ïî íèçêèì öåíàì.ñëîæíîñòè ïî íèçêèì öåíàì.

Ò. 8-921-481-09-90, 8-921-076-44-44Ò. 8-921-481-09-90, 8-921-076-44-44

Д. Плосково
СТАНИСЛАВУ АЛЕКСАНДРОВИЧУ 

КУРГАНОВУ
Дорогой, сегодня тебе исполнилось 

60 лет. Почетна эта дата и прекрасна, 
и жизнь не прожита напрасно. Гордимся, 
любим, поздравляем и дружно все тебе 

желаем: пусть радость сохранится навсегда и жизнь 
продлится долгие года!

Жена, дочь, зять, внуки

Морозово, ОЛЬГЕ НИКОЛАЕВНЕ ЛАПИНОЙ
Дорогую нашу маму и бабушку поздравляем с юби-
леем! Тебе сегодня в день рожденья хотим мы сча-
стья пожелать, удачи, радости, успеха, здоровой быть 
и бед не знать. Преграды в жизни и помехи легко и 
быстро устранять. Побольше смеха, меньше грусти  
и никогда не унывать!

Родные

Косково
АНАТОЛИЯ АЛЕКСЕЕВИЧА ХАХЛИНА поздравля-
ем с юбилеем!
Пожелать тебе хочется нежное-нежное, чтоб прочел и 
по сердцу тепло растеклось, чтоб забылись обиды и 
горечи прежние, те, что в жизни тебе испытать дове-
лось. Пусть годы летят, ты не будь им подвластен, 
пусть в сердце добро не иссякнет вовек. Здоровья 
тебе, огромного счастья, спасибо за все, наш род-
ной человек!

Жена, дочери, сын, зятья, внуки, правнуки

Сметанино
НАДЕЖДЕ ЛЕОНИДОВНЕ ИГНАТЬЕВСКОЙ
Пусть юбилей наполнит день цветами, улыбками, 
душевной теплотой, песнями и добрыми словами, 
жизнь обернется сбывшейся мечтой! Желаем в этот 
день с большой любовью, чтоб рядом были близкие 
всегда, чудесных дней, отличного здоровья и радо-
сти на долгие года!

Лапины, Москвины

Сметанино
НАДЕЖДЕ ЛЕОНИДОВНЕ ИГНАТЬЕВСКОЙ
Поздравляю с юбилеем! Пусть будет в жизни все, что 
нужно, чем жизнь бывает хороша – любовь, здоро-
вье, счастье, дружба и вечно юная душа!

Зоя

С. Верховажье, ул. Петухова
ВАЛЕНТИНЕ НИКОЛАЕВНЕ СТУЛОВОЙ
Дорогая Валентина Николаевна, поздравляем с юби-
леем! Слова пожеланий душевных порадуют пусть 
в юбилей. Удачи, мгновений волшебных, улыбок и 
солнечных дней!

С уважением коллеги ДЮСШ

С. Верховажье
ВАЛЕНТИНЕ НИКОЛАЕВНЕ СТУЛОВОЙ
Поздравляем с юбилеем! Подруге нежной мы жела-
ем счастливых дней, прекрасных лет, удачи, радости 
без края, больших успехов и побед!

Февралевы, Т. Шарыгина

Осташево
ВАЛЕРИЮ АЛЕКСАНДРОВИЧУ 
ДУДОРОВУ
Поздравляем с юбилеем!
Кто сказал, что 60 – это зрелости закат, ну и что, что 
стал седым, даст он фору молодым. Восхищаемся 
тобой и от всей души желаем, ни тревог, ни бед не 
зная, не хандрить и бодрым быть, жить сто лет и 
жизнь любить.

Витя, Зоя, Калапышины, Андреевы

С. Верховажье
ВАЛЕНТИНЕ ИЛЛАРИОНОВНЕ 
ПИЛИЦЫНОЙ
Поздравляем тебя с юбилеем! 
Желаем здоровья и улыбок, счастья и доброты, 
любви и заботы близких. Пусть тебе будет всегда 
спокойно и легко, а в душе всегда живут молодость 
и весна!

Дочь, зять, внучки

С. Верховажье
ЕВГЕНИИ ГРИГОРЬЕВНЕ 
КАРБАСНИКОВОЙ
Поздравляем с юбилеем!
Казалось, что эта дата не придет, бежали дни, года, 
десятилетия. И вот настал и этот день – день Ваше-
го 55-летия. Пусть этот день морщинок не прибавит, 
а старые разгладит и сотрет и счастье в дом надо-
лго принесет!

Семья Подосеновых

11 июня (четверг) в РДК
ВЫСТАВКА-ПРОДАЖА НАРЯДНОЙ 

ЖЕНСКОЙ ОДЕЖДЫ: 
платья, юбки, брюки, блузки. Производство: 
Россия, Турция, Беларусь. Рассрочка платежа. 

ФАБРИКА «ДАРИНА»

В строительном магазине 
ООО «Феникс» 

по адресу с. Верховажье, 
ул.Смидовича, 36 И, 
началась летняя 
РАСПРОДАЖА 

СКИДКИ на товар 50-70%
 Приглашаем за покупками.

Продам штакетник строганный, 
широкий, длина – 1,2 м, 1,5 м, 2 м, 

от 8 руб. за 1 шт.; 
доска обрезная 30х100, 40х100 

на прогоны, от 4500 за 1м3; 
вагонка 2 сорт 

от 1,5 м до 6 м – 5500 руб. за 1м3; 
половая доска, 

6 м, сухая – 7500 руб. за 1м3. 
8-911-045-12-31

Тотемский политехнический 
колледж с. Верховажье 
ОБЪЯВЛЯЕТ НАБОР 

на 1 курс на базе 9 классов 
по профессиям:

- продавец, контролер-
кассир, 

- тракторист-машинист 
сельскохозяйственного 
производства. Водитель 
категории «С». 
Справки по телефону 

2-16-39

БУРЕНИЕ СКВАЖИН
НА ВОДУ

Договор, гарантия, 
опыт

8-921-065-34-54

Лиц. №000203 от 30.05.12 выдана Департ. природ. 
рес. и охраны окруж. среды

ЗАКУПАЕМ ЛОМ 
черных металлов

высокие цены
8-911-501-02-67
8-911-501-02-61

ДЕМОНТАЖ, САМОВЫВОЗ
Договоры с предприятиями

ООО «ВологдаВторЧерМет»

18 èþíÿ (÷åòâåðã) 
â ÐÄÊ ñ 10 äî 14 ÷àñîâ 
âûñòàâêà-ïðîäàæà 
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ÑÊÈÄÊÈ!

ОКНА ПВХ | НИЗКИЕ ЦЕНЫ
8-921-069-78-62

16 июня (вторник) продажа ПОРОСЯТ мясной породы, привитых, 
с гарантией, из частного хозяйства, и КУР МОЛОДОК: 
Великодворская (у маг.) 12.20, Терменьга (ост.) 12.30, 

Куколовская (ост. на въезде) 13.10, Слобода (ост.) 14.20, 
Другосимоновская (ост.) 14.40, Н-Кулое (ост.) 14.55, 

Верховажье (стоянка у рынка) 15.40, Климушино (ост.) 15.55, 
Сметанино (ост. в поселке) 16.40, Чушевицы (центр) 17.10, 

Подсосенье (у моста) 17.20, Липки (ост.) 17.25, Шелота (у маг.) 17.40. 
Тел. 8-921-675-0707, 8-915-990-5805. Звонить за 2 часа

oл=“2,*%"/е %*…= %2 C!%,ƒ"%д,2ел  
8-921-129-47-26

15 èþíÿ â ÐÄÊ 
ñ 10 äî 16 ÷. 

ÁÅËÎÐÓÑÑÊÈÅ ÍÀÐßÄÛ 
äëÿ æåíùèí 
è äåâóøåê, 

Ëåòíèå ñàðàôàíû, 
ïëàòüÿ, êîñòþìû, 

áëóçû, þáêè.


